
Граждане 
собрались 
в турцпоездки
Путешественники 
пробираются в Турцию 
через Белоруссию

Неподтвержденная новость 
о возобновлении авиасообще-
ния между Россией и Турцией 
резко повысила спрос на туры 
в  страну, снизив популярность 
отечествен ных курортов. В ряде 
случаев уставшие ждать откры-
тия границ путешественники 
уже решают проблему по-свое-
му, отправляясь в туры с вылетом 
из  Минска. Формально это за-
прещено, но контроль на россий-
ско-белорусской границе, отме-
чают эксперты, «не сплошной». 
По прогнозам участников рынка, 
в случае полноценного возобнов-
ления полетов Турция может рас-
считывать на 4 млн российских 
путешественников в этом году.

Новости о возможном открытии 
авиасообщения с Турцией подстег-
нули интерес российских туристов 
к организованным поездкам в стра-
ну, рассказали „Ъ“ несколько участ-
ников туррынка. По расчетам Onli-
neTur.ru, на минувшей неделе на-
правление стало лидером по числу 
поисковых запросов, сформировав 
42,2% от общего объема. Ранее ос-
новной спрос приходился на туры 
по России, доля которых теперь со-
кратилась в два раза. По оценкам 
Level.Travel, сегодня Турция — вто-
рое по востребованности направле-
ние: после новостей о возобновле-
нии авиасообщения число поиско-
вых запросов в эту страну выросло 
в шесть раз.

Сообщение о возобновлении 
авиасообщения 15 июля со ссыл-
кой на Минтранс Турции распро-
странило местное агентство Anado-
lu. Но подтверждения от российских 
властей эта новость не получила. Со-
беседник „Ъ“ в отрасли говорит, что 
фактически речь шла о консульта-
циях и решение не принято: «Турец-
кая сторона рассчитывает на начало 
полетов с 25 июля, на деле они вряд 
ли начнутся раньше 1 августа».

Источник „Ъ“ добавляет, что ис-
ходно речь будет идти, скорее все-
го, о возобновлении регулярных, 
а не чартерных рейсов. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин отмечает, что на фоне 
этих новостей продажи организо-
ванных туров по России уже снизи-
лись на 10%. Другой собеседник „Ъ“ 
на рынке связывает падение спро-
са также с высокими ценами на от-
дых в РФ: «Большинство туристов 
ищут отели категории четырех-пя-
ти звезд, но на внутреннем рынке 
такие средства размещения стоят 
неоправданно дорого».

Формально возможности ку-
пить тур в Турцию россияне пока 
лишены. Представитель Online-
Tur.ru Игорь Блинов говорит, что 
большинство крупных туроперато-
ров убрали направление из прода-
жи на ближайшие дни. Тем не ме-
нее, подпольно россияне уже доста-
точно активно ездят на турецкие ку-
рорты, а также на пляжи Албании 
и Египта через Белоруссию.
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Волею стрельбы
Как Азербайджан и Армения отступили на четыре года назад
На прошедшей неделе на гра-
нице между Арменией и Азер-
байджаном произошли самые 
крупные за последние несколь-
ко лет вооруженные столкнове-
ния, уже получившие название 
«четырехдневная война». Побы-
вав в приграничных азербайд-
жанских селах, на местной по-
гранзаставе и в начальственных 
кабинетах в Баку, корреспон-
дент „Ъ“ Кирилл  Кривошеев 
пришел к неутешительному 
 выводу: эскалации конфлик-
та, возможно, не будет, одна-
ко то, что произошло, нанесло 
сильнейший удар по доверию 
сторон друг к другу и отбросило 
далеко назад процесс карабах-
ского урегулирования.

На границе
Боевые действия на границе меж-
ду армянским Товушем и азербай-
джанским Товузом продолжались 
с 12 по 16 июля, но вот уже четвер-
тые сутки, как здесь не стреляют — 
это позволяет надеяться, что ны-
нешнее обострение закончилось.

Однако спокойной обстановку 
назвать нельзя. Сейчас в постра-
давших селах с азербайджанской 
стороны подсчитывают ущерб 
и вызывают саперов — осматри-
вать воронки на предмет неразо-
рвавшихся снарядов.

Насиб Курбанов из села Дон-
дар Гушчу ходит, опираясь на ко-
стыль — у него серьезные про-
блемы с суставами. В дни актив-
ных боев он вместе с женой ездил 
в больницу, и это, возможно, спа-
сло им жизнь. Супруги вернулись 
домой, и когда утром 18 июля 
жена пошла задать корму скоту, 
она увидела в огороде большую 
воронку.

По вызову приехали сотруд-
ники ANAMA — государственной 
службы по разминированию, ко-
торые разрешили корреспонден-
ту „Ъ“ понаблюдать за их рабо-
той. Правда, предварительно при-
шлось около получаса прождать 
во дворе, пока специалисты не убе-
дились, что снаряд разорвался сра-
зу и находиться у воронки безопас-
но. «Будем искать осколки, но мо-
жем и не найти — они разлетаются 
очень далеко»,— пояснил сотруд-
ник ANAMA, держащий в руке жел-
тый металлоискатель. 

На другой улице корреспон-
денту „Ъ“ показали дом, где сна-
ряд не разорвался, попав между 
жилым домом и баней. Тем не ме-
нее ударной волны было достаточ-

но, чтобы выбить несколько кир-
пичей из стены. Это случилось 
еще несколько дней назад, и к мо-
менту моего приезда снаряд успе-
ли обезвредить и увезти.

Хотя Дондар Гушчу находится 
примерно в восьми километрах 
от границы — дальше, чем дру-
гие пострадавшие села Товузско-
го района,— именно там разру-
шений оказалось больше всего: 
12 домов повреждено, два разру-
шено полностью. Военные уста-
новили, что стреляли в том чи-
сле из гаубицы Д-30, прицель-
ная дальность которой достигает 
15 км. Такой снаряд, судя по все-
му, попал и в дом двух сестер-си-
рот — 20-летней студентки Розы 
и 22-летней медсестры Биране. 
В том же дворе стоит дом их род-
ственников, в котором взрывной 
волной выбило все стекла. 

Как утверждали опрошен-
ные „Ъ“ местные жители, таких 
обстрелов здесь не было с 1994 
года. «И раньше стреляли, но по-
падали в поля у границы,— рас-
сказывает пожилая женщина Гад-
жар Шамшаддинли.— А позавче-
ра (16 июля.— „Ъ“) здесь было как 
в  Сирии».

То же самое „Ъ“ рассказали 
и в Агдаме, в доме единственно-
го мирного жителя, погибшего 
в ходе этого обострения — 76-лет-
него Азиза Азизова. «Он был ве-
тераном карабахской войны 
и очень здоровым человеком. 
Если бы не снаряд, он точно мог 
бы прожить до 90 лет»,— говори-
ли его дочь и племянница. 

Непонятно, по кому они вели 
огонь, недоумевали местные жи-
тели. Азербайджанские военные 
появились в селе только после 
того, как начали стрелять с той 
стороны. Огонь азербайджанской 
артиллерии здесь тоже слыша-
ли, но все утверждают, что он был 
 ответным.

Село Агдам, где жил господин 
Азизов, заканчивается азербай-
джанскими окопами, но прое-

хать дальше по улице и взглянуть 
на них хотя бы издали корреспон-
денту „Ъ“ не разрешили. Сказали, 
что по соображениям его же без-
опасности: до армянского села 
Чинари, которое тоже пострада-
ло в ходе артиллерийской дуэ-
ли, отсюда всего пять километров 
по прямой.

В итоге увидеть, как выглядит 
граница Азербайджана и Арме-
нии, „Ъ“ удалось в соседнем Га-
захском районе. Это единствен-
ный участок границы Армении 
и Азербайджана, который охра-
няет не армия, а пограничные 
войска. Во время недавнего обо-
стрения там не стреляли, однако, 
по словам полковника Музафара 
Перизаде, в этом году инциденты 
случались и погибшие на участке 
уже были.

Застава «Золотая скала» (Qizil 
qaya), возле которой действитель-
но есть гора из желтоватого кам-
ня,— небольшая, но хорошо осна-
щенная. Траншеи там облицова-
ны камнем, вдоль них установле-
ны камеры с хорошим прибли-
жением. Корреспондент „Ъ“ пы-
тался разглядеть армянские пози-

ции через бойницу и перископ, 
но не смог ничего различить, кро-
ме каменистых верхушек холмов. 
Зато во время чаепития в офицер-
ской столовой на экране, трансли-
ровавшем изображение с камер, 
вдруг появился человек. Он вска-
рабкался с армянской стороны 
на укрепление из автомобильных 
покрышек. «Мы не нарушаем ре-
жим прекращения огня, поэтому 
он даже не узнает, что мы его ви-
дели,— сказал полковник Периза-
де.— А раньше они пытались про-
двинуться вперед, но это у них, ко-
нечно, не получилось».

Разбор полетов
Что именно послужило толчком 
к нынешнему обострению кон-
фликта, до сих пор непонятно. 
В Ереване утверждают: 12 июля 
(см. „Ъ“ от 14 июля) азербайджан-
ские военные подъехали к армян-
скому посту на УАЗе, но, заметив 
противника, бросили машину 
и убежали, а затем открыли огонь. 
В качестве довода армянская сто-
рона приводит видеозапись.
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Нахимичили с ЕГЭ
„Ъ“ попросил преподавателей оценить  
сложность спорных заданий госэкзамена

В прошлый четверг российские школь-
ники сдавали ЕГЭ по химии, и госэкза-
мен показался им чересчур сложным. 
Более 55 тыс. человек подписали пети-
ции с требованиями пересмотра резуль-
татов или хотя бы изменения критериев 
оценки. Основная претензия родителей 
и опрошенных „Ъ“ экспертов — серьез-
ное отличие заданий на экзамене от ва-
риантов, рекомендованных школьникам 
для подготовки. Рособрнадзор готов об-
судить претензии, но лишь после того, 
как станут известны результаты. „Ъ“ по-
просил преподавателей, частных репе-
титоров и химиков оценить сложность 
заданий на экзамене.

«Вы хоть в курсе, что задания ЕГЭ по хи-
мии рассчитаны на профессионалов хими-
ков. Чтобы успешно сдать экзамен по хи-
мии недостаточно знать на отлично школь-
ную программу,— говорится в петиции 
на сайте Change.org, адресованной Ми-
нистерству просвещения РФ (орфография 
и пунктуация сохранены).— Утверждать, 
что задания ЕГЭ по химии рассчитаны 
на среднего школьника — лицемерие. Для 
чего тогда вообще публикуют демоверсии, 
если на реальном экзамене нет шаблонов 
и заданий, к которым действительно гото-
вили детей?!»

В этом году госэкзамен по химии вы-
брали более 90 тыс. человек. Он прошел 16 
июля, и практически сразу в сети появи-

лось несколько подобных петиций, авторы 
которых призывают изменить критерии 
оценки работ. В общей сложности петиции 
подписало уже более 55 тыс. человек.

Выпускники массово жалуются в соци-
альных сетях на чрезмерную сложность за-
даний. «Я стабильно писала на 80+, зани-
малась с репетиторами и по вебинарам, 
прихожу на ЕГЭ, сажусь и понимаю, что 
у меня возникли сложности даже с первы-
ми заданиями,— рассказывает выпускни-
ца из Владимира.— Меня охватил страх. 
И в какой-то момент я вижу, что в аудито-
рии плачет мальчик. Затем еще одна девоч-
ка начинает плакать. Я вижу, что все пла-
чут, я не понимаю, что происходит. Тут го-
ворят, что осталось полчаса, и у меня на-
ворачиваются слезы. Подходят проверяю-
щие и молча гладят по спине, чтобы успо-
коить». «В этом году у меня сдавали восемь 
учеников, все выходили в прострации и го-
ворили, что труднейший тест, некоторые 
вещества им неизвестны,— подтвердила 
„Ъ“ учительница химии.— Самые умные 
девочки говорили, что очень трудно, но ре-
шаемо. Слабые говорили, что надо писать 
апелляцию на первую часть».

„Ъ“ попросил преподавателей, частных 
репетиторов и химиков оценить сложность 
заданий, которые по памяти воспроизвели 
после экзамена выпускники. 
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Белый дом продолжил 
киборгизацию
Система управления нацпроектами будет 
меньше опираться на мнения их исполнителей

Организация проектной  деятельности 
в правительстве изменяется — Белый 
дом опубликовал постановление с но-
выми правилами управления системой 
нацпроектов. В новой версии проектная 
часть работы правительства уже  близка 
к практике управления крупной корпора-
тивной структуры. Новая схема выгля-
дит легче предыдущей и более гибкой. 
Наиболее важные изменения — большая 
независимость федеральных проектов, 
новая схема оценки исполнения нацпро-
ектов, включая альтернативные. Пред-
лагается очередной шаг к созданию ана-
лога ERP-системы для федерального 
госуправления на базе Минфина и ап-
парата правительства.  Предусмотрено 
также расширение в проектах полномо-
чий топ-менеджеров на всех уровнях, 
включая премьер-министра, и измене-
ние фактической роли  Минэкономики 
не только в проектной части работы, 
но и в правительстве в целом.

Правительством опубликована новая 
версия постановления №1288 от 31 октя-
бря 2018 года, определяющего организа-
цию проектной деятельности в правитель-
стве. Напомним, эксперименты по разде-
лению в Белом доме проектной (организо-
ванной в целом аналогично проектной де-

ятельности в коммерческих компаниях — 
реализация уникальных и конечных по це-
лям проектов) и процессной (реализующей 
регулярные процессы) деятельности нача-
лись в 2014–2015 годах, и к созданию в по-
следнем правительстве Дмитрия Медведева 
(май 2018-го — январь 2020 года) формы про-
ектной деятельности уже были определены.

Новую схему начали готовить в Белом 
доме по поручению президента от 4 января, 
команда нового премьера Михаила Мишус-
тина за пять месяцев работы включила в нее 
часть изменений, связанных с новым дизай-
ном правительства и практиками админис-
тративной работы. Схему готовили к введе-
нию в действие в ограниченные по времени 
сроки (до активной фазы бюджетного процес-
са на 2021–2023 годы), основная часть рабо-
ты пришлась на реформы проектной деятель-
ности в аппарате правительства (вице-премь-
ер Дмитрий Григоренко) и в финансово-эко-
номическом блоке (первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов), основные изменения пред-
лагаются в функциональной структуре — 
и в силу того, что проектная часть деятель-
ности Белого дома не является изолирован-
ной от процессной, новая схема будет влиять 
на порядок работы правительства в целом.
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После многочисленных согла-
сований из-за конфликта пол-
номочий правительства и за-
конодателей законопроект об 
экспериментальных правовых 
режимах (ЭПР) доработан ко вто-
рому чтению. Госдума вернулась 
к исходной инициативе о практи-
чески неограниченном простран-
стве проведения правовых экс-
периментов: предполагается, 
что помимо обозначенных семи 
сфер применения ЭПР решение 
об их расширении будет прини-
мать правительство. Тем време-
нем Минэкономики подготовило 
перечень изъятий из законов, ко-
торые сможет делать правитель-
ство для запуска инновационных 
проектов для развития техноло-
гий искусственного интеллекта.

Минэкономики определило пере-
чень изъятий, которые правительст-
во сможет делать из законов в рамках 
экспериментальных правовых ре-
жимов при запуске цифровых про-
ектов в сфере искусственного интел-
лекта и высоких технологий, следу-
ет из опубликованного на regulation.
gov.ru законопроекта. Так, в ряде слу-
чаев к участникам ЭПР могут быть 
неприменимы отдельные нормы за-
конов «О персональных данных», «О 
связи» и «Об охране здоровья…».

Поправки к последнему закону, в 
частности, позволят внедрять систе-
мы поддержки принятия врачебных 
решений на основе искусственного 
интеллекта. Сейчас на отечественном 
рынке медицинских технологий бо-
лее десяти готовых к коммерческой 
реализации решений, указано в по-
яснительной записке к документу. 
Однако их запуск затрудняют дейст-
вующие процессы экспертизы каче-
ства и безопасности медизделий, их 
регистрации. Предлагаемые изъятия 
из законов о персональных данных и 
о связи также позволят обрабатывать 
биометрические данные граждан без 
их письменного согласия. Как пояс-
няют авторы проекта, такие исклю-
чения необходимы, например, для 
запуска сервиса для малого и сред-
него бизнеса по подбору оптималь-
ных сфер и мест деятельности на базе 
больших данных: рекомендации для 
открытия нового бизнеса или повы-
шения эффективности действующе-
го будут основаны на обезличенных 
данных о клиентах, в том числе бан-
ковских и абонентских. Ранее экспер-

ты высказывали опасения о том, что 
такая возможность обработки персо-
нальных данных грозит злоупотре-
блениями и утечками — государство 
должно выступить гарантом сохран-
ности данных в рамках персонально-
го режима (см. „Ъ“ от 26 июня). В об-
щем виде проект (по крайней мере 
сейчас) такой возможности не содер-
жит. Однако авторы указывают, что 
компенсирующие требования и ог-
раничения из-за изъятий правитель-
ству предстоит реализовать в подза-
конных актах.

Разработка дополнений к основ-
ному законопроекту об эксперимен-
тальных правовых режимах, так на-
зываемых регуляторных песочни-
цах, понадобилась из-за коллизии в 
полномочиях законодательной и ис-
полнительной власти — речь идет о 
предоставлении правительству пра-
ва делать точечные изъятия из дейст-
вующих законов для ЭПР. Напомним, 
проект должен был быть принят еще 
весной 2019 года, однако достичь со-
гласия по вопросу депутатам и пра-
вительству удалось только в мае 2020 
года: к первому чтению Минэконо-
мики скорректировало спорную 
норму, оставив за парламентом пра-
во принимать решения о таких изъ-
ятиях в общем виде. Правительство 
же сможет их применять в каждом 
конкретном случае (см. „Ъ“ от 13 мая).

Проект о «регуляторных песочни-
цах» может быть принят во втором и 
сразу третьем чтении уже завтра. При 
этом помимо юридико-технических 
правок депутаты комитета экономи-
ческой политики Госдумы предло-
жили значительно расширить сфе-
ру применения проекта. Как следу-
ет из рекомендуемой к принятию та-
блицы поправок к проекту, помимо 
медицины, транспорта, дистанцион-
ной торговли, финансового рынка, 
архитектуры и строительства, про-
мышленности действие проекта рас-
пространится на сельское хозяйство. 
Впрочем, на деле расширение более 
существенно: решение о будущем от-
крытии ЭПР в сфере применения, не 
указанной в нынешних закрытых 
списках отраслей, будет принимать 
Белый дом. Де-факто депутаты верну-
лись к исходной инициативе о пра-
ктически неограниченном проведе-
нии правовых экспериментов — при 
этом ранее они, напротив, настаива-
ли на закрытом перечне.

Диана Галиева

Песочницы 
без границ
Законопроект об экспериментальных 
правовых режимах 
ждет расширение применения

Наиболее «невидимая» 
и достаточно важная часть 
изменений — если ранее 
в проектной части наибо-
лее значимыми были наци-
ональные проекты (НП), ча-
стью которых являлись фе-
деральные проекты (ФП), то 
теперь ФП во многом само-
достаточны. Так, они полно-
ценно могут реализовывать-
ся вне нацпроектов. Новый 
ФП может инициироваться 
министром правительства, 
его председателем, советом 
по нацпроектам, если пред-
полагается, что проект изме-
римым образом влияет на 
достижение «национальных 
целей развития» в соответст-
вующем указе президента. 
НП, курируемые вице-пре-
мьерами, являются в этом 
аспекте совокупностью ФП, 
между которыми в интере-
сах исполнения НП могут пе-
рераспределяться ресурсы. 
В новой схеме полномочия 
премьер-министра, вице-
премьеров и министров по 
коррекции НП и ФП расши-
рены, число административ-
ных процедур, которые нуж-
ны для текущих изменений, 
сокращено, схема сейчас вы-
глядит более гибкой и допу-
скающей более быстрые опе-
ративные изменения, чем 
ранее. В этом смысле она 
стала еще больше напоми-
нать стандартную практику 
project management публич-
ного АО по функциональ-
ным ролям участников про-
цесса — у этого есть и пози-
тивные, и проблемные сто-
роны. В новой схеме меньше 
акцентов на «персональную 
ответственность» госменед-
жмента НП и ФП (хотя она и 
сохранена) и большее значе-
ние придается схеме комму-
никаций по проекту.

Изменены в том же клю-
че и принципы контроля за 
исполнением НП и особен-
но ФП. В новой схеме функ-
ции информсистем, отвеча-
ющих за распределение ре-
сурсов, финансовые трансак-
ции и управленческие реше-
ния, еще нельзя считать пол-
ностью сведенными в ана-
лог ERP-систем, используе-

мых в публичных АО, но сде-
лан очередной шаг в эту сто-
рону. В рамках ГАС «Управле-
ние» создается подсистема 
для автоматического сбора 
сведений об управлении НП 
(и ФП), которая синхронизу-
ется с «Электронным бюдже-
том» казначейства Минфи-
на, в проекте также участвует 
Минцифра, и эти данные мо-
гут использоваться «автома-
тически» — как факт, без чье-

го-либо утверждения. В этой 
части важна независимость 
происхождения данных о 
том, что в реальности проис-
ходит в процессах, составля-
ющих проект, при этом, на-
помним, на уровне НП цели 
— это или соответствующая 
статистика Росстата, или по-
казатели по методикам меж-
дународных организаций. 
Отметим, что в новой схеме 
также «легализованы» аль-
тернативные показатели. 
Окончательно полностью 
скоординированная систе-
ма управления НП и ФП в 
Белом доме появится к лету 
2021 года. К этому времени, 
видимо, изменится и часть 
управленческих практик в 

правительстве, часть, отно-
сящаяся к проектной дея-
тельности, меняется уже сей-
час — так, некоторые заседа-
ния рабочих структур проек-
та могут проводиться в заоч-
но-электронной форме, то 
есть фактически в виде голо-
сования в цифровой среде.

В новой схеме окончатель-
но определена роль Минэко-
номики в системе нацпроек-
тов и в силу этого в правитель-
стве — это общая координа-
ция работы по НП и ФП, оцен-
ка их результативности, в том 
числе текущей, в целом опре-
деление того, как они влияют 
на экономические процессы 
и наоборот. Изменяется функ-
ция аналитического центра 

(АЦ) правительства — он пол-
ностью переориентирован на 
работу по созданию «госERP». 
В свою очередь, часть давно 
отмененных функций АЦ, со-
здававшегося параллельно со 
структурами «Открытого пра-
вительства», в распределен-
ной форме передаются обще-
ственно-экспертным советам 
при НП и не входящим в них 
ФП. И наконец, в проектном 
офисе федерального прави-
тельства создается центр ком-
петенций проектной деятель-
ности — его точные функ-
ции из постановления Бело-
го дома неочевидны, судя по 
всему, это внутренний ме-
тодический и независимый 
контрольный центр аппарата 
правительства в системе НП.

Несмотря на то что проис-
ходящее выглядит очень спе-
циальным и важным толь-
ко участникам процесса, ре-
форма проектной деятель-
ности, особенно в связи с об-
щими состоявшимися и гото-
вящимися изменениями ад-
министративных практик в 
Белом доме,— процесс, ко-
торый в состоянии значи-
мо изменить то, как работа-
ет федеральное правитель-
ство, какие задачи и с какой 
скоростью оно способно об-
суждать и решать. Корпора-
тивная культура в админис-
тративной среде в РФ, сфор-
мировавшаяся в 1990-х — на-
чале 2000-х, как правило, спо-
собна эффективно сопротив-
ляться любым изменениям 
«правил игры» извне, обес-
смысливая все «революци-
онные» кадровые назначе-
ния, но очень чувствительна 
к изменениям «среды», в ко-
торой она существует. В дан-
ном случае происходящее — 
попытка сдвинуть ее в сторо-
ну более «цифровой» среды, в 
которой многие выглядящие 
неизменяемыми свойства 
системы могут трансформи-
роваться за несколько меся-
цев. Эти процессы, как, на-
пример, реформа госслужбы 
в 2003–2005 годах или циф-
ровизация казначейства в по-
следние годы, слабо воспри-
нимаются обществом, несмо-
тря на значимое влияние на 
состояние госаппарата.

Дмитрий Бутрин
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Данные Росстата позволяют за-
ключить, что вслед за промыш-
ленностью рецессией по итогам 
второго квартала 2020 года нуж-
но называть и состояние реаль-
ных располагаемых доходов гра-
ждан. Во втором квартале более 
чем на 12% в годовом выражении 
просели зарплаты тех, кто рабо-
тает без договоров и нанят физ-
лицами, почти на треть снизились 
доходы от предпринимательст-
ва и вполовину — скрытые дохо-
ды. Вероятнее всего, эти люди — 
большая часть 2,1 млн человек, 
пополнивших во втором квартале 
списки официальных безработ-
ных. Восстановление потреби-
тельских расходов в июне, после-
довавшее за этими событиями, 
уверенным не выглядело.

Очередная сводка макроэкономи-
ческой статистики Росстата за вто-
рой квартал позволяет сделать пер-
вые фактические оценки последст-
вий острой фазы коронакризиса для 
доходов, потребления и занятости 
граждан. Реальные располагаемые 
доходы во втором квартале снизили-
сь на 8% после роста на 1,2% в первом 
квартале в годовом выражении. Та-
кое изменение показателя во втором 
квартале сопровождалось восстанов-
лением роста реальных зарплат (эти 

данные публикуются с задержкой в 
месяц): в мае они увеличились на 1% 
после спада на 2% в апреле на фоне 
консенсус-прогноза по их майскому 
спаду в 4,6%. При этом, по оценкам 
Дмитрия Полевого из РФПИ, в госу-
дарственном секторе годовой рост 
реальных зарплат в мае составил 8%, 
а в частном — минус 0,9%.

Как отмечает директор Центра 
трудовых исследований Высшей 
школы экономки (ВШЭ) Владимир 
Гимпельсон, показатели прироста 
реальной зарплаты на крупных и 
средних предприятиях в апреле и 
мае вызывают вопросы. Дело в том, 
что реальные доходы и сборы налога 
на доходы физических лиц в тот же 
период сильно сократились. «Значи-
тельная часть экономики была при-
остановлена, поэтому рост средней 

реальной зарплаты мог происхо-
дить только за счет сокращения ра-
бочих мест на крупных и средних 
предприятиях, чего данные Росста-
та также не показывают (за январь—
май 2020 года они в годовом выра-
жении выросли на 1,5%, а за май — 
на 0,3%.— „Ъ“). Чтобы все эти фак-
ты примирить, надо предположить, 
что они отражают ситуацию только 
на крупных предприятиях и в бюд-
жетном секторе, где потери от кризи-
са были минимальными,— отмечает 
господин Гимпельсон.— Значит, вне 
их история с заработками склады-
валась намного более драматично». 
Данные специальных опросов цен-
тра свидетельствуют, что примерно 
40% российских работников столк-
нулись со снижением зарплаты в 
апреле и мае.

Выводы Владимира Гимпельсона 
совпадают с оценками Игоря Поля-
кова из ЦМАКП. По его расчетам, ос-
новной причиной снижения реаль-
ных доходов во втором квартале ста-
ла та часть зарплат, которая находит-
ся за пределами формального фонда 
оплаты труда (14,3% всей зарплаты — 
в трактовке Росстата приходится на 
оплату труда без договоров, наемных 
работников физлиц, иностранцев и 
оплату труда в иностранной валюте). 
Эти доходы просели на 12,4%, дохо-
ды от предпринимательства, собст-
венности и скрытые доходы вместе 
снизились на 33,5% в годовом выра-
жении. Доля доходов от предприни-
мательства в структуре доходов, по 
оценке ЦМАКП, снизилась до 4,4% 
против 5,7% год назад, а скрытых до-
ходов — до 5,4% против 9,9% год на-
зад. Очевидно, что удержать доходы 
от еще большего снижения позволил 
рост социальных трансфертов (на 7%, 
по оценке ЦМАКП), а также «сниже-
ние обязательных платежей, в том 
числе благодаря введенным мерам 
по предоставлению кредитных ка-
никул», добавляют аналитики Мин-
экономики в июньской «Картине де-
ловой активности».

Проректор ВШЭ Лилия Овчарова 
говорит, что оценка падения реаль-
ных располагаемых доходов Росстата 

сопоставима с прогнозными расчета-
ми. «Мы предполагали, что падение 
составит 7–12%, и, хотя в реальности 
оно оказалось далеко от максималь-
но возможного, по итогам года мы все 
равно ожидаем роста бедности»,— го-
ворит она. Сейчас, по оценкам анали-
тиков Центра анализа доходов насе-
ления ВШЭ, доля бедных среди всего 
населения увеличилась с 12,6% до 16–
17%. Без принятых государством мер 
поддержки населения и экономики 
она выросла бы до 19–20%. «Наиболь-
шую роль в сокращении падения до-
ходов сыграли меры поддержки се-
мей с детьми, поскольку именно они 
охватили максимальную долю насе-
ления»,— отмечает экономист.

Хотя господдержка и позволи-
ла смягчить падение реальных до-
ходов, с учетом сезонности в оцен-
ке ЦМАКП они снижаются три квар-
тала подряд — с четвертого кварта-
ла 2019 года, и это свидетельствует о 
возвращении показателя к рецессии. 
На этом фоне восстановление потре-
бительского спроса, которое второй 
месяц подряд фиксируют аналити-
ки, считать устойчивым вряд ли кор-
ректно. Кроме того, и в Минэкономи-
ки отмечают, что вероятная причи-
на восстановления — отложенный 
спрос и траты социальных выплат. 
По оценкам ЦМАКП, с учетом сезон-

ности в июне потребительские рас-
ходы (сумма трат на розничное по-
требление товаров, услуг, включая 
кафе и рестораны) были еще на 17% 
ниже показателя марта 2020 года.

Уровень безработицы в июне, по 
данным Росстата, составил 6,2% про-
тив 6,1% в мае. В ЦМАКП указывают, 
что с устранением сезонности пока-
затель во втором квартале стал мак-
симальным со второго квартала 2018 
года — 5,5%, он прибавил за квартал 
один процентный пункт. Это очень 
немного по мировым меркам, но 
чувствительно по меркам России, 
где снижение уровня безработицы 
происходило монотонно многие 
годы. «В июле ухудшение ситуации 
на рынке труда не было столь дра-
матичным, как в мае, но этому спо-
собствовали сезонные сельхозрабо-
ты и работы в строительстве»,— го-
ворит Игорь Поляков. В Минэконо-
мики отмечают, что по состоянию на 
15 июня в органах службы занятости 
было зарегистрировано уже 3 млн 
человек. В марте 2020 года на бирже 
труда состояло лишь 0,73 млн чело-
век, впрочем, пока отделить эффект 
от повышения пособий по безрабо-
тице от эффекта от сокращения рабо-
чих мест очень сложно.

Алексей Шаповалов,  
Анастасия Мануйлова

Доходы граждан тоже в рецессии
Самые самостоятельные из числа работающих знакомятся с биржей труда

Команда премьер-
министра Михаила 
Мишустина оконча-
тельно перемещает 
нацпроекты  
в цифровую среду   
ФОТО АЛЕКСАНДРА  
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Часть из них опубликовало из-
дание «Мел», некоторые задания 
выпускники выкладывали в те-
матических группах в социаль-
ных сетях. «Не могу сказать, что за-
дания были сложнее с точки зре-
ния материала. Проблема была в 
формулировках,— говорит препо-
даватель химии Татьяна Рыбка.— 
Например, одно из первых зада-
ний теста моей ученицы заклю-
чалось в том, чтобы найти два хи-
мических элемента с одинаковой 
разностью между максимальной 
и минимальной степенью окисле-
ния. Это вполне адекватное зада-
ние, с которым может справиться 
выпускник, сдающий химию. Од-
нако ранее в примерах ФИПИ (Фе-
деральный институт педагогиче-
ских измерений, разработчик за-
даний ЕГЭ.— „Ъ“) требовалось 
просто найти два элемента с оди-
наковой максимальной или ми-
нимальной степенью окисления. 
Таким образом, на реальном экза-
мене задание усложнилось». По ее 
словам, чтобы решить задания с 
новыми формулировками, требу-
ется «в три раза больше времени», 
что заставило многих переживать 
уже в начале экзамена. «Задания в 
сумме получились несбалансиро-
ванными, с вызовами и провока-
цией,— говорит репетитор Семен 
Васин из Санкт-Петербурга.— Но 
это не значит, что их невозможно 
было решить, опираясь на школь-
ную программу. Обычно моим уче-
никам хватало два с половиной ча-

са на решение задач и занесение 
ответов в бланки, а в этот раз трех 
с половиной часов для всех ребят 
оказалось недостаточно». Препо-
даватель онлайн-курсов для под-
готовки к ЕГЭ по химии канди-
дат химических наук Сергей Ши-
рокопояс считает, что вопросов, 
выходящих за рамки школьной 
программы, на экзамене практи-

чески не было. «Но были задания, 
бестолково усложненные логиче-
скими нагромождениями,— гово-
рит он.— Это привело лишь к то-
му, что многие ученики не смо-
гли правильно распределить вре-
мя для решения». По мнению го-
сподина Широкопояса, многие за-
дания были специально сформу-
лированы таким образом, чтобы 
«взять на испуг» школьников: «Ге-
тероциклический амин в двенад-
цатом задании, например. Или ро-

данид-ион в заданиях на равно-
весие. Ранее подобные структу-
ры на ЕГЭ не попадались. На об-
щий принцип решения задания 
это не влияет, те, кто не запанико-
вал и уверенно решал подобные 
задания, имели шансы разобрать-
ся. „Посыпались“ те дети, которые 
чуть слабее по стрессоустойчиво-
сти и кто просто отрешал только 
шаблонные задания при подготов-
ке. Их необычные вещи в задани-
ях просто напугали».

Основная претензия родите-
лей и опрошенных „Ъ“ экспертов 
— отличие заданий на самом экза-
мене от вариантов, рекомендован-
ных ФИПИ для подготовки к не-
му. «Ученики готовились весь год к 
тому, что выложил ФИПИ на офи-
циальном сайте, а попалось дру-
гое»,— говорится в одной из пе-
тиций. «В задачах из второй части 
понадобилась система уравнений 
для решения. За грани допустимо-
го по школьной программе это не 
выходит, однако выходит за рамки 
того материала, который разработ-
чики рекомендуют для подготов-
ки,— материалы издательства ФИ-
ПИ и официальный сайт ФИПИ,— 
подтверждает Сергей Широкопо-
яс.— Ни в пособиях от разработчи-
ков, ни в материалах сайта ФИПИ 
я не помню ни одной задачи, кото-
рую требовалось бы решать с при-
менением системы уравнений. По 
каким материалам действительно 
можно подготовиться тогда?»

На возмущение выпускников, 
родителей и учителей в пятницу 
ответил Рособрнадзор. Там заяви-
ли, что представленные задания 
«не выходят за рамки школьной 
программы»: «Результаты ЕГЭ по хи-
мии стоит обсуждать после получе-
ния результатов экзамена, когда мы 
увидим, как участники его реально 
сдали. После получения результа-
тов ЕГЭ и статистических данных о 
выполнении участниками экзаме-
на всех заданий будет проведен со-
держательный анализ выполнения 
экзаменационных работ».

Анна Васильева

Нахимичили с ЕГЭ

Мосгорсуд отменил свое решение 
в  отношении экс-кандидата в депутаты 
Мосгордумы Елены Русаковой и повтор-
но рассмотрит ее жалобу об отказе ЦИКа 
признать достоверными подписи избира-
телей в ее поддержку. Причиной отмены 
послужило решение Конституционного 
суда, который признал неконституцион-
ными отказы судов незарегистрирован-
ным кандидатам на основании истечения 
десятидневного срока подачи жалобы 
на решение избиркома. Госпожа Русако-
ва полагает, что пересмотр результатов 
прошлогодних выборов в Мосгордуму те-
оретически возможен, но оказавшаяся 
в похожей ситуации Анастасия Брюхано-
ва считает такой исход маловероятным.

Поводом для отмены Мосгорсудом своего 
решения от 20 августа прошлого года стало ре-
шение Конституционного суда (КС), который 
признал ч. 4 ст. 240 Кодекса административ-
ного судопроизводства (сроки принятия в суд 
заявления) не соответствующей Конституции 
и обязал суды общей юрисдикции принимать 
и рассматривать жалобы незарегистрирован-
ных кандидатов на действия избиркомов лю-
бого уровня в течение пяти дней с даты выне-
сения ими решений, а не только в десятиднев-
ный срок с момента решения избиркома пер-
вой инстанции, как было до сих пор.

Напомним, Елена Русакова баллотирова-
лась на выборы в Мосгордуму в 2019 году как 
самовыдвиженец по 37-му одномандатному 
округу. Окружная комиссия отказала ей в ре-
гистрации, признав действительными 4540 
подписей из необходимых для регистрации 
5223. Елена Русакова подала жалобу в Мосго-

ризбирком, тот признал достоверными еще 
227 подписей. После обжалования в ЦИКе го-
споже Русаковой вернули еще 87 подписей, 
но для регистрации все еще не хватало 369. 
Брак в подписных листах стал основной при-
чиной отказа ряду оппозиционных кандида-
тов в регистрации на выборах в Мосгордуму 
в 2019 году. Единственным кандидатом, кото-
рому удалось доказать достоверность своих 
подписей и получить допуск к участию в вы-
борах, стал избранный впоследствии в 43-м 
округе Сергей Митрохин («Яблоко»).

В своем постановлении об отказе удов-
летворить жалобу Елены Русаковой ЦИК от-
мечал, что основной причиной недостовер-
ности ее подписей стала ошибка нотариуса 
в заверении личности сборщика. При этом 
в документе сообщается, что Елена Русакова 
представила копии паспортов избирателей и 
их заявления с просьбой признать их подпи-
си достоверными и ни одна из этих подписей 
по результатам проверки ЦИКа не была при-

знана недействительной. На итоговое реше-
ние это не повлияло, ЦИК жалобу госпожи Ру-
саковой отклонил. После этого она обжалова-
ла отказ ЦИКа в Мосгорсуде, но суд отказал-
ся рассматривать жалобу, сославшись на про-
пуск десятидневного срока обращения. Срок 
суд исчислял не с момента решения ЦИКа, а с 
момента отказа окружной избирательной ко-
миссии. Тогда Елена Русакова вместе с оказав-
шейся в аналогичной ситуации Анастасией 
Брюхановой, которая также не была зареги-
стрирована на выборы в Мосгордуму в 2019 
году, обжаловали отказ Мосгорсуда в Консти-
туционном суде, и КС встал на их сторону 
https://www.kommersant.ru/doc/4301561.

«Теперь моя жалоба может быть рассмо-
трена в Мосгорсуде по существу. Если наши 
аргументы будут признаны корректными, 
мы сможем доказать необоснованность от-
клонения подписей,— заявила „Ъ“ Елена Ру-
сакова.— В этом случае могут быть пересмо-
трены результаты выборов в Мосгордуму по 

37-му избирательному округу». Анастасия 
Брюханова заявила „Ъ“, что рассмотрение 
ее жалобы в Мосгорсуде запланировано на 
август: «Если отменят постановление ЦИКа, 
это будет удивительно. Скорее всего, найдут 
причины и откажут, как и в прошлом году».

Замглавы Мосгоризбиркома Дмитрий Ре-
ут к теоретической возможности перевыбо-
ров по 37-му округу отнесся скептически.

Прошлогодние выборы в округе выиграл 
старожил Мосгордумы коммунист Николай 
Губенко, ныне заместитель председателя сто-
личного парламента. Напомним, формаль-
но численность оппозиции в нынешнем со-
ставе МГД утроилась по сравнению с преж-
ним, однако значительную роль при этом 
сыграл успех КПРФ, увеличившей число сво-
их мандатов с 4 до 13, но отнюдь не всегда го-
товой занимать непримиримую позицию.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Наталья Глухова

В Мосгордуме зашаталось одно место
Суд вернул экс-кандидату Елене Русаковой шанс на избрание

Постановление Конституционного су-
да (КС) о жилищных компенсациях жер-
твам советских репрессий «официаль-
но саботируется» московскими судами 
и правительством РФ, об этом заявил 
„Ъ“ представитель истцов юрист Григо-
рий Вайпан. По его словам, на прошлой 
неделе московские суды дважды выне-
сли решения, противоречащие позиции 
КС по поводу прав репрессированных. 
Одновременно стало известно, что пра-
вительство внесло в Госдуму именно 
тот, «косметический» вариант законо-
проекта о компенсациях жертвам ре-
прессий, который ранее полностью рас-
критиковали правозащитники, юристы, 
члены СПЧ и вдова автора «Архипелага 
ГУЛАГ» Наталья Солженицына.

Как рассказал „Ъ“ юрист Григорий Вай-
пан, на прошлой неделе Хорошевский рай-
онный суд Москвы и Мосгорсуд вынесли 
неожиданные решения по делу дочери ре-
прессированного москвича Елизаветы Ми-
хайловой. Ранее „Ъ“ подробно рассказывал 
об этой истории. В 1937 году Семен Михай-
лов был арестован и приговорен к восьми 
годам лагерей; после отбытия наказания 
ему запретили жить в крупных городах, до-
мой он вернуться не мог и стал жить в Мол-
давии. Его жена Антонина вместе с детьми 
отправилась туда, чтобы не разлучать се-
мью. Позже Семена Михайлова осудили по-
вторно и приговорили к 25 годам лагерей; 
после смерти Сталина его освободили, по-
зже реабилитировали. В 2003 году Елизаве-
та Михайлова обратилась в суд за компенса-
цией жилья взамен утраченного семьей из-

за незаконной ссылки. Однако в 2006 году 
Кузьминский районный суд Москвы опре-
делил, что ее мать сама приняла решение 
выехать к мужу в ссылку, поэтому не может 
считаться выселенной из-за политических 
репрессий. В том числе поэтому госпоже 
Михайловой в 2018 году Мосгорсуд отказал 
в принятии на жилищный учет.

Этот вопрос в декабре 2019 года разбирал 
заседающий в Санкт-Петербурге КС России и 
постановил, что «переселение к родственни-
кам, к которым были применены политиче-
ские репрессии, в целях воссоединения се-
мьи не может рассматриваться как добро-
вольное». КС постановил пересмотреть дело 
госпожи Михайловой. «Во вторник, 14 июля, 
Мосгорсуд отказал в пересмотре дела о при-
нятии на жилищный учет,— рассказал Гри-
горий Вайпан.— А в пятницу Хорошевский 
районный суд снова отказался установить 
факт вынужденного переселения ее матери. 
Мотивированные определения мы еще не 
получили, но уже сейчас можно сказать, что 
это произвол, потому что КС прямо велел пе-
ресмотреть судебные решения по Михайло-
вой. Судебные процессы Елизаветы Михай-
ловой длятся уже восемнадцатый год. Мо-
сковские суды годами плевали на нее и на 
других жертв репрессий. Теперь же они плю-
ют еще и на решение КС».

В том же декабрьском постановлении КС 
потребовал частично пересмотреть феде-
ральный закон о жертвах репрессий. При-
нятый в 1991 году, он обязывает государст-
во компенсировать ущерб жертвам репрес-
сий, в частности выделить бесплатное жи-
лье в городе, где семьи проживали на мо-

мент ареста. Однако в 2005 году Госдума пе-
редала регионам полномочия устанавли-
вать механизм такой компенсации. Самые 
жесткие требования выставила Москва: 
только для попадания в общую очередь на 
социальное жилье от жертв репрессий тре-
буется уже проживать в столице не менее 
десяти лет, одновременно быть малоиму-
щими и не иметь жилья. В декабре 2019 го-
да КС согласился, что такой механизм ком-
пенсаций нарушает права жертв репрес-
сий. Судьи потребовали как можно скорее 
изменить закон для «возможно более пол-
ного возмещения» вреда. Разрабатывать по-
правки поручили Минстрою, там предста-
вили свою версию законопроекта лишь в 
конце апреля 2020 года. Документ получил 
более ста отрицательных отзывов и ни од-
ного положительного. Среди прочих зако-
нопроект раскритиковали омбудсмен Та-
тьяна Москалькова, представитель прави-
тельства РФ в КС Михаил Барщевский и со-
трудники государственного Института за-
конодательства и сравнительного правове-
дения. Они назвали его «косметическим» 
и указали, что жертвам репрессий придет-
ся вставать в общую очередь на социальное 
жилье. Им придется ждать десятилетия, и 
они гарантированно не доживут до получе-
ния квартир.

В конце июня президент Фонда помощи 
жертвам массовых репрессий Наталья Сол-
женицына заявила, что законопроект Мин-
строя вызвал у нее «тревогу и разочарова-
ние». «Людей, о которых я пишу, осталось на 
всю страну лишь несколько сотен. Если за-
конопроект не будет доработан и правитель-

ство примет его в нынешнем виде, через 10–
15 лет возвращаться будет уже некому»,— 
подчеркнула она. Госпожа Солженицына на-
помнила, что в 2017 году президент Влади-
мир Путин назвал репрессии «трагедией для 
всего нашего народа» и заявил: «Наш долг — 
не допустить забвения». «Но нельзя чтить па-
мять погибших жертв политических репрес-
сий, одновременно отказывая в правах тем 
из них, кто выжил»,— подчеркнула Наталья 
Солженицына. Тем не менее на прошлой не-
деле стало известно, что правительство все-
таки одобрило законопроект Минстроя и 
внесло его в Госдуму.

«Саботаж постановления КС идет по всем 
направлениям — и законодательному, и су-
дебному,— заявил „Ъ“ Григорий Вайпан.— 
Государству было мало репрессировать лю-
дей — теперь, уже в XXI веке, оно издевает-
ся над ними повторно». Он рассказал, что на-
меревается обжаловать отказ районного су-
да по первому делу в Мосгорсуде, отказ Мос-
горсуда по второму делу — во Втором касса-
ционном суде общей юрисдикции. «Что ка-
сается законопроекта, мы будем добиваться 
его переработки в Думе»,— добавил юрист.

Напомним, что в июне «Справедливая 
Россия» внесла на рассмотрение Госдумы 
альтернативный законопроект о компенса-
циях жертвам советских репрессий. Соглас-
но этому документу, государство должно 
предоставить денежные компенсации для 
покупки или строительства жилья. Особо 
отмечается, что компенсация должна быть 
предоставлена не позднее чем через год по-
сле обращения.

Александр Черных

Московские судьи не услышали петербургских
Постановление Конституционного суда о жертвах репрессий так и не выполнено

Выпускники утверждают,  
что к такому экзамену  
их школа не готовила

светская 
жизнь

Загадочная 
и противоречивая
На прошлой светской неделе 
все одновременно готовились к 
мероприятиям осени и обсужда-
ли перспективы нового каранти-
на и второй волны. Свидетельст-
ва подготовки к осенне-зимней 
светской кампании были распре-
делены сразу по нескольким ме-
роприятиям. Большинство бы-
ли связаны с ярмаркой современ-
ного искусства Cosmoscow, кото-
рая запланирована на 11–13 сентя-
бря. На дне рождения соучредите-
ля онлайн-галереи Sample Алексан-
дры Лекомцевой в «Рихтере» спела 
группа OQJAV, а супруг именин-
ницы исполнил любимый смер-
тельный номер — прыжок в торт. 
Еще здесь успели поговорить о 
том, что в параллельной програм-
ме Cosmoscow, которую Sample ку-
рирует и которая расположится в 
Музее Москвы, дадут дорогу моло-
дым: на ярмарке от Sample выста-
вят на продажу работы выпускни-
ков художественных вузов, участ-
ников триеннале российского сов-
риска музея «Гараж», а также  участ-
ников Московской международной 
биеннале молодого искусства. Все 
это пассионарная госпожа Леком-
цева успе вала рассказать гостям, 

параллельно принимая подарки. 
Среди гостей были Ксения Собчак, 
Екатерина Кибовская, Алексей Но-
воселов, Антон Белов, Дмитрий Ли-
кин, Валерий Абель, Анна Трапко-
ва и другие.

Спустя пару дней тема продол-
жилась уже на дне рождения самой 
госпожи Трапковой, директора Му-
зея Москвы. Вечеринка проходила 
в техно-клубе «Мутабор» на Шари-
коподшипниковской улице. Боль-
шинство гостей подходили к столу 
не столько со словами поздравле-
ний — они звучали позже,— а с воз-
гласом: «А я тут впервые, ничего се-
бе, как тут миленько». Так директор 
Музея Москвы продолжила откры-
вать горожанам Москву даже в сво-
бодное от работы время.

Говорили о Cosmoscow и на 
бранче культурной миссии Ката-
ра. Будучи программным партне-
ром арт-ярмарки, они запустили 
конкурс «Турбулентность» для ху-
дожников новой реальности. Соб-
ственно, на бранче были объявле-
ны имена финалистов конкурса, 
которые раз делили призовой фонд 
в 1,5 млн руб. Вместе с денежным 
вознаграждением Cultural Creative 
Agency поможет воплотить художе-
ственные проекты победителей: 
Полины Канис, Екатерины Муром-
цевой и Алексея Таруца. В присут-
ствии посла Катара в Москве Фах-
ада бен Мухаммеда аль-Аттыйи го-
сти знакомились не только с пре-
зентациями работ, но и с потряса-
ющими финиками, поставки кото-
рых в посольство налажены даже в 
карантин.

В то же время популярной темой 
на каждом из описанных выше ме-
роприятий были прогнозы относи-
тельно нового карантина уже осе-
нью, которым благополучно могут 
накрыться все планы. Одни говори-
ли, что смотрят не столько на циф-
ры, сколько на тенденции цифр — 
«даже если фальсифицируются не-
посредственно цифры заболев-
ших, тенденции все равно верны». 
Другие, и таких было удивитель-
но много, на разные лады повторя-
ли дату 20 сентября. Будто бы в этот 
день вторая волна упадет на росси-
ян. Но были и более экзотичные са-
лонные версии, типа «моя подруга 
дружит со Светланой Медведевой, 
и та сказала, что в конце октября 
все опять закроют». В этой атмосфе-
ре противоречия не кажется удиви-
тельным, что журнал GQ собрал го-
стей в Zoom, а Михаил Куснирович, 
наоборот, позвал сажать цветы на 
Красной площади.

Популярной темой 
на каждом 
из  мероприятий 
 были прогнозы 
 относительно  
нового карантина 
уже осенью 

Евгения Милова,
обозреватель „Ъ“
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К О Н Т Е К С Т Ф Р А К Ц И Я  К П Р Ф  П О Д Д Е Р Ж А Л А  Э К С - К А Н Д И Д А Т А  В  П Р Е З И Д Е Н Т Ы  П А В Л А  Г Р У Д И Н И Н А

Коммунисты в Мосгордуме единогласно поддержа-
ли экс-кандидата в президенты РФ Павла Грудини-
на и направили обращение президенту Владимиру 
Путину, премьер-министру Михаилу Мишустину и ген-
прокурору Игорю Краснову с просьбой не допустить 
рейдерского захвата совхоза им. Ленина. Напом-
ним, будучи директором совхоза, господин Грудинин 
баллотировался от КПРФ на пост главы государст-
ва в 2018 году и занял второе место с результатом 
11,77%. С тех пор господина Грудинина преследу-
ют неприятности. 14 февраля 2019 года он лишил-
ся поста председателя муниципального совета депу-

татов подмосковного округа Видное. 21 марта 2019 
года Центризбирком отказал ему в передаче манда-
та умершего 1 марта депутата Госдумы Жореса Алфе-
рова. 23 апреля 2019 года суд удовлетворил иск быв-
шей жены господина Грудинина Ирины, передав ей 
42% акций совхоза. Ее бизнес-партнерами оказались 
депутат Госдумы от «Единой России» Дмитрий Саблин 
и предприниматель Владимир Палихата.

Ранее на заседании Мосгордумы 15 июля депу-
таты фракции КПРФ уже заявляли об опасности рей-
дерского захвата «примерного» сельхозпредприятия 
с «достойными зарплатами и соцпакетами» «крими-

нальным дуэтом», который «использует весь набор 
преступных действий по завладению имуществом».

Руководитель фракции КПРФ в Мосгордуме  Николай 
Зубрилин считает, что главу государства могли ввес-
ти в заблуждение относительно деятельности господи-
на Грудинина: «Люди внушаемы, может быть, они и пре-
зидента обманывают. Поэтому мы обращаемся лично 
к нему». Господин Зубрилин быстрого ответа не ждет: си-
туация, по его словам, сложная, главе государства нужно 
будет время, чтобы в ней разобраться. Депутат Госдумы 
Дмитрий Саблин на момент сдачи материала для ком-
ментариев был недоступен. Ксения Веретенникова
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новости
Волею стрельбы

Пресс-секретарь Минобороны 
Азербайджана Вагиф Даргяхлы заве-
рил „Ъ“, что видео с УАЗом — поста-
новочное, изготовленное армянами 
в провокационных целях. «Мы эту 
версию полностью исключаем»,— 
заявил он. 

Так или иначе, но эскалация на гра-
нице свидетельствует о том, что меха-
низм оперативной связи, установлен-
ный после встречи президента Азер-
байджана Ильхама Алиева и премьер-
министра Армении Никола Пашиня-
на в Душанбе в 2018 году (см. „Ъ“ от 29 
сентября 2018 года), работает, мягко го-
воря, не идеально. По словам Вагифа 
Даргяхлы, эту связь осуществляют не 
сами военные, а некое другое ведом-
ство. Какое именно — он не уточнил.

Пресс-секретарь Минобороны 
Азербайджана также заявил „Ъ“, что 
его нашумевшее заявление о возмож-
ности ракетного удара по Мецамор-
ской АЭС в Армении никакая не ого-
ворка: «Армянская сторона на уров-
не министра обороны, замминист-
ра обороны и других представите-
лей власти указывала, что они будут 
обстреливать нашу Мингечаурскую 
ГЭС. Она находится на возвышенно-
сти, и это может быть не меньшей ка-

тастрофой, чем удар по Мецамору». 
Впрочем, по данным „Ъ“, угрозы уда-
рить по Мингечаурской ГЭС в армян-
ских СМИ озвучивали лишь экспер-
ты — найти соответствующие заявле-
ния официальных лиц не удалось.

Собеседники „Ъ“ и в Баку, и в Ерева-
не признают: бои 12–16 июля свели к 
нулю многие дипломатические успе-
хи, достигнутые за последнее время. 
«Еще в 2016 году Азербайджан нанес 
тяжелейший удар по мирному процес-
су (имеются в виду боевые действия в 
Карабахе.— „Ъ“), последствия от кото-
рого не были до конца устранены,— 
заявила „Ъ“ пресс-секретарь МИД Ар-
мении Анна Нагдалян.— За послед-
ние два года мы зафиксировали опре-
деленные позитивные сдвиги: сни-
зился показатель нарушений режима 
прекращения огня, была достигнута 
договоренность относительно подго-
товки народов к миру, первым шагом 
к реализации которой стал проект об-
мена журналистов. За последние ме-
сяцы ненавистническая риторика и 
угрозы со стороны руководства Азер-
байджана, воинственные заявления, 
на фоне которых и произошло послед-
нее обострение, вернули мирный про-
цесс к состоянию на апрель 2016 года». 
А значит, и доверие, которое стороны 
укрепляли с помощью гуманитарных 

обменов, по мнению армянских дип-
ломатов, придется восстанавливать, 
начиная с этой точки. «Мы ранее до-
стигли соглашения о подготовке на-
родов к миру. Однако последние со-
бытия и агрессивные заявления ру-
ководства Азербайджана продемон-
стрировали, что не власти Азербайд-
жана должны готовить народ, а скорее 
наоборот — народ Азербайджана дол-
жен готовить свои власти к миру»,— 
 заявила госпожа Нагдалян.

Глава бакинского клуба политоло-
гов «Южный Кавказ» Ильгар Велизаде 
в свою очередь убежден: армяно-азер-
байджанские переговоры были лише-
ны какой-либо основы, и потому гума-
нитарные меры не привели к результа-
ту. «То, что мы наблюдали в последние 
годы, было похоже на косметический 
ремонт в аварийном здании,— сказал 
он „Ъ“.— Для эффективных перегово-
ров нужно выработать общие прин-
ципы, которые будет принимать ка-
ждая сторона. И здесь будет очень важ-
на роль модераторов и посредников».

Кирилл Кривошеев

COVID скор на подъем
Эпидемия коронавируса не только распространяется,  
но и возвращается

Всемирная организация здраво-
охранения (ВОЗ) отчиталась 
о максимальном с начала наблю-
дений числе инфицированных 
SARS CoV-2 людей, а число по-
гибших от COVID-19 перевалило 
за 600 тыс. человек. Показатель-
но, что от заболевания страдают 
страны и регионы, казалось бы, 
успешно остановившие распро-
странение вируса. Вокруг «коро-
ны» не стихают и политические 
баталии: Госдепартамент США 
рассекретил два донесения, 
 которые, по его мнению, свиде-
тельствуют об утечке вируса 
из уханьской биолаборатории.

Почти 260 тыс.— именно о таком 
числе заболевших COVID-19 по все-
му миру за последние 24 часа отчита-
лась в воскресенье ВОЗ. Старый «ре-
корд» (237 тыс.) при этом был уста-
новлен лишь за сутки до этого. Итого 
в мире зафиксировано 14,3 млн слу-
чаев заражения и более 600 тыс. смер-
тей. Официально выздоровели более 
8 млн человек.

Америка впереди
«Рекордсмены» все те же — в США 
второй день подряд фиксируется 
более 70 тыс. случаев заражения в 
сутки. Для сравнения: месяц назад 
этот показатель едва переваливал за 
20 тыс. В итоге в США 3,7 млн забо-
левших и более 135 тыс. умерших. 

В стране все больше больниц 
остаются без свободных коек, в 27 
штатах программы посткарантинно-
го восстановления экономики или 
приостановлены, или переведены 
на более ранние этапы. Начало учеб-
ного года, по крайней мере предус-
матривающее визиты детей в шко-
лы, откладывается, бары закрыва-
ются, во все большем числе городов 
и округов ношение масок становит-
ся обязательным. Президент США 
Дональд Трамп при этом не считает 
целесообразным вводить обязатель-
ный режим ношения масок по всей 
стране. «Нет, я хочу, чтобы у людей 
оставались свободы, так что не ду-
маю, что он нужен»,— рассказал гла-
ва государства в интервью телекана-
лу Fox News.

Президент также не согласился со 
своими ведущими советниками по 
коронавирусу — главным эпидеми-
ологом страны Энтони Фаучи и ру-
ководителем Центра по контролю 
и профилактике заболеваемости Ро-
бертом Редфилдом, которые совету-
ют носить маски всем американцам. 
«Я не согласен с утверждением, что с 
помощью масок можно все решить. 
Доктор Фаучи говорил: „Не носите 
маски“, наш министр здравоохране-

ния, классный парень, говорил: „Не 
носите маски“. А сейчас всем надо 
надеть маски, а они тоже вызывают 
проблемы. Хотя я все же в них верю. 
Я думаю, маски — это хорошо»,— по-
яснил глава государства. В первые 
недели эпидемии чиновники при-
зывали поберечь маски для меди-
ков, однако в последнее время и го-
сподин Фаучи, и министр здравоох-
ранения Джером Адамс призывали 
американцев носить их при посеще-
нии общественных мест.

О ситуации с коронавирусом вы-
сказался и Госдепартамент США: 
внешнеполитическое ведомство 
рассекретило два донесения, на ос-
новании которых официальные ли-
ца выразили уверенность в первона-
чальной утечке коронавируса из ки-
тайской биолаборатории. Оба доку-
мента стали достоянием обществен-
ности после судебного иска, которое 
подала газета The Washington Post, 
ссылаясь на закон о свободе инфор-
мации — правовой акт, с помощью 
которого американские граждане 
или компании по запросу могут тре-
бовать от правительства рассекречи-
вания документов для внутреннего 
пользования, чтобы общественность 
могла контролировать работу власти.

В донесении от января 2018 года 
говорится, что в Уханьском институ-
те вирусологии «существует серьез-
ная нехватка должным образом под-
готовленных технических специа-
листов и исследователей, что необ-
ходимо для безопасной работы этой 
лаборатории высокой степени опас-
ности». Второе донесение датирова-
но апрелем того же года: в нем гово-
рится, что взаимодействие уханьско-
го института и медицинского филиа-
ла Университета Техаса может поспо-
собствовать решению проблемы и в 
американском учебном заведении, 
предположительно, уже тренируют 
технических специалистов для рабо-
ты в уханьском институте. Госсекре-
тарь Майк Помпео был одним из ос-
новных сторонников теории «ухань-
ской утечки», однако в последнее вре-
мя он говорил, что вирус появился в 
этом китайском городе, но подробно-
стей его появления мы не узнаем.

Другие не отстают
Свои печальные «рекорды» ставит 
и Индия: в стране за сутки зафикси-
ровано почти 40 тыс. случаев инфи-
цирования — общее число заболев-
ших в стране превысило 1 млн че-
ловек, умерли 26,8 тыс., страна за-
нимает третье место по числу ин-
фицированных. По официальной 
статистике, в Индии лишь 373 тыс. 
«активных» случаев, хотя «неактив-

ными» в стране при определенных 
условиях считаются даже пациенты 
с умеренными симптомами без от-
рицательного теста. А люди с тяже-
лыми симптомами переходят в этот 
статус (и, соответственно, выписы-
ваются из больницы) лишь после од-
ного отрицательного теста.

Умеренно хорошие новости при-
ходят из Бразилии (второе место по 
числу зараженных, более 2 млн че-
ловек, по 40 тыс. новых заболевших 
в день, больницы сообщают об ис-
черпании запаса коек): по данным 
ВОЗ, страна выходит на плато и у нее 
есть шанс направить кривую заболе-
ваемости вниз.

Примечательными событиями 
последних недель стали случаи но-
вых вспышек заболевания в странах 
и городах, которые считались спра-
вившимися с вирусом или спасши-
мися от масштабного распростране-
ния COVID-19. В Израиле, где еще в 
мае начали открывать школы и ка-
фе с магазинами после мартовских 
ограничений, зафиксирован резкий 
рост заболеваемости (примерно по 
2 тыс. случаев в день), и власти воз-
вращаются к ограничениям: трена-
жерные залы будут открыты только 
для профессиональных атлетов, а 
ходить на пляжи можно будет толь-
ко по будним дням. Ресторанам по-
зволят работать только навынос, а 
собрания группами более чем по де-
сять человек запретят. По данным 
местных СМИ, со следующих выход-
ных при поддержке со стороны пра-
вительства речь может пойти о пол-
ной изоляции, когда людям запретят 
покидать дома.

Схожая ситуация складывается в 
Гонконге, где за воскресенье зафик-
сирован рекорд — 100 новых случа-
ев заражения. «Я полагаю, что ситу-
ация критическая и признаков ее 
выправления нет»,— заявила гла-
ва Гонконга Кэрри Лам и анонсиро-
вала планы ввести обязательное но-
шение масок внутри помещений и 
обязать гражданских служащих ра-
ботать из дома в тех случаях, когда 
это возможно. Уже на прошлой неде-
ле в городе были введены новые ме-
ры социального дистанцирования: 
закрыты бары, тренажерные залы и 
ночные клубы, а всем пассажирам 
на общественном транспорте пред-
писано носить маски.

Еще в начале прошлой недели 
глава ВОЗ Тедрос Адханом Гебрейе-
сус предупредил, что ситуация с пан-
демией будет все хуже и хуже, а мно-
гие страны идут в неверном направ-
лении. Пока его слова, к сожалению, 
подтверждаются.

Алексей Наумов

Майклу Калви старое обвинение 
предъявили по-новому
Защита фигурантов дела банка «Восточный» неожиданно 
получила возможность подать дополнительные ходатайства

Как стало известно „Ъ“, на днях 
Следственный комитет России за-
ново предъявил обвинение в окон-
чательной редакции фигурантам 
дела о растрате 2,5 млрд руб. 
из средств банка «Восточный», 
в том числе основателю фонда 
Baring Vostok гражданину США 
Майклу Калви и советнику фонда 
гражданину Франции Филиппу 
Дельпалю. Сама квалификация 
преступления и обстоятельства 
его совершения при этом не изме-
нились. По мнению защиты, след-
ствие  перед направлением мате-
риалов в прокуратуру просто ре-
шило их почистить, устранив мел-
кие фактические ошибки и стили-
стические неточности, которые 
были выявлены при предъявлении 
обвинения в конце декабря прош-
лого года. Однако адвокаты вос-
пользовались моментом и хода-
тайствовали о приобщении к делу 
новых документов, в частности 
 касающихся выдачи «Восточным» 
кредита, который стал основани-
ем для расследования.

По словам адвоката Тимофея Грид-
нева, представляющего интересы 
Майкла Калви, о том, что следствие 
решило заново предъявить обвине-
ние в окончательной редакции, за-
щите стало известно около двух не-
дель назад. В то время обвиняемые и 
их адвокаты знакомились с материа-
лами расследования. «У нас это выз-
вало недоумение,— сказал господин 
Гриднев.— Тем более что в деле не 
появилось новых эпизодов. Квали-
фикация обвинения осталась преж-
ней, и в целом фактических измене-
ний в фабуле дела я не нашел». Кон-
кретизировать ситуацию защитник 
не стал, сославшись на подписку о 
неразглашении. Между тем, по мне-
нию опрошенных „Ъ“ представите-
лей фигурантов дела, перепредъявле-
ние обвинения может быть вызвано 
тем, что следствие решило устранить 
те неточности, которые были выявле-
ны в конце прошлого года. Тогда об-
винение в окончательной редакции 
было предъявлено впервые. Однако 
с процессуальной точки зрения ситу-
ация сейчас изменилась. С одной сто-
роны, у следствия появилась возмож-
ность лишний раз допросить обвиня-
емых, теперь в деле могут появиться 

новые материалы. С другой — защи-
та смогла заявить новые ходатайства.

Как ранее рассказывал „Ъ“, уголов-
ное дело было возбуждено в начале 
2019 года по инициативе акционера 
банка «Восточный» Шерзода Юсупо-
ва, который обратился в ФСБ и След-
ственный комитет России (СКР) с за-
явлением о мошенничестве, совер-
шенном Майклом Калви и други-
ми менеджерами Baring Vostok, ко-
торые входили в руководящие орга-
ны кредитного учреждения или бы-
ли его партнерами. В результате бы-
ло возбуждено уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере), фигурантам 
инкриминировали хищение денеж-
ных средств банка. По версии следст-
вия, в декабре 2015 года совет дирек-
торов «Восточного», в который вхо-
дили обвиняемые, принял решение 
о выдаче кредита 2,5 млрд руб. ком-
пании «Первое коллекторское бю-
ро» (ПКБ). Та, в свою очередь, переве-
ла полученные средства на счет кипр-
ской компании БКС. А спустя два го-
да обвиняемые, полагают в СКР, что-
бы скрыть аферу, уговорили мино-
ритарного акционера банка «Восточ-
ный» Шерзода Юсупова согласиться 
на погашение кредита акциями люк-
сембургской компании International 
Financial Technology Group (IFTG). Как 
говорилось в постановлении о возбу-
ждении уголовного дела, реальная 
стоимость акций составляла на тот 
момент лишь 600 тыс. руб.

Фигуранты дела вины за собой не 
признают. По их версии, корпоратив-
ный спор между акционерами был 
переведен господином Юсуповым в 
уголовную плоскость. По версии са-
мих фигурантов, реальной причи-
ной конфликта стало то обстоятель-
ство, что в 2016 году после объедине-
ния «Восточного» с Юниаструм-бан-
ком Артема Аветисяна выяснилось, 
что последний накануне слияния вы-
вел из своего кредитного учреждения 
миллиардные суммы. Baring Vostok 
подал к Артему Аветисяну иск на сум-
му 17 млрд руб. в Лондонский суд. По-
сле этого, говорят представители об-
виняемых, отношения между акцио-
нерами «Восточного» резко обостри-
лись. Однако, по версии защиты, ре-
шение о погашении кредита, выдан-
ного ПКБ, «отступными» в виде 59,9% 

акций IFTG совладельцами банка бы-
ло принято единодушно. И лишь по-
сле того, как аудиторы установили, 
что из-за наложенных на ценные бу-
маги ограничений их стоимость вре-
менно упала, появилась возможность 
инициировать уголовное дело. Одна-
ко, отмечает защита фигурантов, осе-
нью 2019 года в ходе организованной 
следователем оценки акций IFTG вы-
яснилось, что после снятия с них ог-
раничений стоимость ценных бумаг 
составляла 3,8 млрд руб.

Кроме того, защита указывает, что 
сделка с ПКБ была необходима для 
покрытия обязательств банка «Вос-
точный» перед кипрской БКС. «Эти 
обязательства были обеспечены ев-
робондами, принадлежащими бан-
ку, на сумму 5 млрд руб. Если бы они 
не были исполнены, банк лишил-
ся бы их и с большой долей вероят-
ности потерял лицензию»,— пояс-
нил адвокат Гриднев. Однако, по его 
словам, СКР не стал расследовать эту 
версию: «Следствие полностью игно-
рирует обстоятельства возникнове-
ния обязательств банка перед БКС и 
погашения их через кредитование 
ПКБ». Именно для того, чтобы отсто-
ять свою позицию, адвокаты и реши-
ли воспользоваться новым предъяв-
лением обвинения фигурантам де-
ла и подали целый ряд новых хода-
тайств. «Мы требуем приобщения как 
финансовой документации, так и до-
проса новых свидетелей»,— заявил 
„Ъ“ адвокат Филиппа Дельпаля Дмит-
рий Харитонов. А адвокат Гриднев 
и другие его коллеги настаивают на 
приобщении документов кипрской 
компании БКС, которые свидетельст-
вуют об обязательствах банка, испол-
ненных за счет кредитования ПКБ.

Отметим, что в итоге СКР отказал-
ся от обвинения в мошенничестве, 
переквалифицировав его на особо 
крупную растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ). 
Впрочем, этот шаг адвокаты считают 
уловкой следствия, которое «просто 
не желает признать невиновность» 
Майкла Калви, Филиппа Дельпаля, 
а также их предполагаемых сообщ-
ников — директора по инвестициям 
фонда Ивана Зюзина, партнера фон-
да Вагана Абгаряна, директора ПКБ 
Максима Владимирова и бизнесмена 
Александра Цакунова.

Алексей Соковнин
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«И раньше стреляли, но по-
падали в поля у границы,— 
рассказала „Ъ“ местная 
жительница.— А позавче-
ра здесь было как в Сирии»  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Директору НИИ не понравилось 
предложение адвоката
За вымогательство денег у обвиняемого  
юрист получила небольшой срок

Как стало известно „Ъ“, Мещан-
ский райсуд Москвы приговорил 
к двум с половиной годам лише-
ния свободы адвоката Светлану 
Сантимер. Она признана винов-
ной в покушении на мошенниче-
ство. По версии следствия, по-
сле того как в отношении дирек-
тора НИИ статистики Росстата 
Олега Рыбака возбудили уголов-
ное дело по факту необоснован-
ной выплаты зарплаты, госпожа 
Сантимер предложила ему ре-
шить проблемы с правоохрани-
тельными органами за $250 тыс. 
Задержали адвоката во время 
получения денег.

Уголовное дело по ч. 3 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество, совершенное с 
использованием своего служебного 
положения) в отношении неустанов-
ленных лиц было возбуждено глав-
ным следственным управлением 
СКР по Москве в мае 2018 года. Осно-
ванием стало заявление тогдашне-
го юриста НИИ статистики Росстата 
Джамили Лёвиной-Твардовски, ко-
торая сообщила правоохранитель-
ным органам о незаконных зарпла-
тах, оформляемых в институте. По 
итогам расследования, продолжав-
шегося около года, обвинение было 
предъявлено директору НИИ Оле-
гу Рыбаку. По ходатайству следствия 
Черемушкинский райсуд Москвы 
на время расследования отстранил 
господина Рыбака от занимаемой 
должности. В своем решении суд от-
метил, что обвиняемый «использует 
свое служебное положение, оказы-
вает давление на свидетелей, скры-
вает документы и иные доказатель-
ства, запрашиваемые для установ-
ления обстоятельств по делу». При 
этом с самого Олега Рыбака следова-
тель взял подписку о невыезде и над-
лежащем поведении.

По данным „Ъ“, в деле господина 
Рыбака упоминается лишь один эпи-

зод, связанный с перечислением на 
банковскую карточку 25 тыс. руб. со-
труднице НИИ статистики Росстата 
Наталье Пермяковой, которая в тот 
момент жила и училась за границей. 
В 2013 году она проходила стажиров-
ку в институте, будучи еще студен-
ткой. Окончив вуз, девушка устрои-
лась в НИИ на работу, однако через 
несколько лет решила продолжить 
обучение в Великобритании. При 
этом институт оставил ее в своем 
штате, продолжая выплачивать зар-
плату. В самом НИИ, впрочем, гово-
рят, что госпожа Пермякова продол-
жала работать у них в режиме уда-
ленного доступа, занимаясь ведени-
ем статистических данных. А напи-
санное юристом Лёвиной-Твардов-
ской заявление ее коллеги связыва-
ют с тем, что из-за выросших расце-
нок НИИ разорвал контракт с фир-
мой ее супруга, якобы занимавшей-
ся обслуживанием официального 
сайта института статистики. 

Адвокат Олега Рыбака Галина Ан-
дрианова заявила „Ъ“, что ее кли-
ент своей вины не признает. «Ни-
каких мертвых душ в НИИ не бы-
ло и нет. Совершенно очевидно, что 
следствие не может найти этому ни-
каких подтверждений, чем, на мой 
взгляд, и объясняются постоянные 
приостановки расследования. По на-
шей информации, приостановлено 
оно и сейчас»,— добавила адвокат 
 Андрианова.

Между тем вскоре после того, как 
господина Рыбака отстранили от ра-
боты, ему позвонила адвокат Свет-
лана Сантимер и сообщила, что она 
знакома с его проблемами. По не-
которым данным, ранее защитни-
ца, числящаяся в адвокатской кон-
торе №1 Пятигорска (Ставрополь-
ский край), но работающая и прожи-
вающая в столице, оказывала НИИ 
услуги по гражданским делам и хо-
рошо знала директора. При личной 

встрече адвокат Сантимер сообщи-
ла Олегу Рыбаку, что готова посо-
действовать в закрытии уголовно-
го дела в отношении него, посколь-
ку у нее якобы есть выходы на след-
ствие. За услугу женщина запросила 
$250 тыс. Впоследствии госпожа Сан-
тимер еще несколько раз настойчи-
во предлагала директору свои услу-
ги. Однако тот предпочел обратить-
ся в ФСБ. Задержали Светлану Сан-
тимер 13 сентября 2019 года с полич-
ным во время получения денег в од-
ном из столичных банков. В тот же 
день ей предъявили обвинение в по-
кушении на мошенничество в осо-
бо крупном размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ). По ходатайству следст-
вия Пресненский райсуд Москвы от-
правил адвоката в СИЗО. Свою вину 
в инкриминируемом преступлении 
Светлана Сантимер признала пра-
ктически на первом же допросе, а 
впоследствии подтвердила свои по-
казания и в ходе очной ставки с по-
терпевшим Олегом Рыбаком.

Отметим также, что в суде, когда 
в очередной раз госпоже Сантимер 
продлевался срок меры пресечения, 
следователь регулярно упоминал о 
том, что у нее был сообщник, которо-
го она успела предупредить о своем 
задержании. Впрочем, сама обвиня-
емая это отрицала, а следствию лич-
ность подельника установить так и 
не удалось. В итоге на скамье подсу-
димых адвокат оказалась в одиноче-
стве. В итоге Мещанский райсуд Мо-
сквы приговорил Светлану Санти-
мер, которой грозило до десяти лет 
лишения свободы, к двум с полови-
ной годам колонии общего режима. 
Из них почти год она уже отсидела 
в СИЗО, поэтому уже в ближайшее 
время сможет подать ходатайство об 
условно-досрочном освобождении. 
Получить комментарий ее адвоката 
„Ъ“ не удалось.

Олег Рубникович
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22696,42 (–73,94)
РТС 1216,17 (–3,76)
FTSE 100 6290,3 (+39,61)

DAX 30 12919,61 (+44,64)
DJIA 26671,95 (–62,76)
NASDAQ Composite 10503,19 (+29,36)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.07.20
Австралийский доллар 50,0850
Английский фунт 89,9507
Белорусский рубль 13,4512
Датская крона* 10,9795

Доллар США 71,7139
Евро 81,6821
Индийская рупия** 95,6108
Казахский тенге** 17,3074

Канадский доллар 52,7774
Китайский юань* 10,2443
Норвежская крона* 77,0985
СДР 99,4937

Сингапурский доллар 51,5445
Новая турецкая лира 10,4553
Украинская гривна* 26,2277
Шведская крона* 79,0567

Швейцарский франк 75,9762
Японская иена** 66,9191
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Для всех, кто имеет дело с эконо‑
мической статистикой, сейчас са‑
мое интересное время как мини‑
мум с осени 2014 года, а возможно, 
и дольше. «Коронавирусные циф‑
ры» — результат одного из самых 
редких видов экзогенного шока, ко‑
торый встречается в экономике, а то, 
что в России этот шок искажается по‑
следствиями мартовского обвала 
цен на нефть, делает вопросы класса 
«почему эта группа показателей от‑
реагировала на двухмесячное огра‑
ничение экономической активности 
именно так?» еще более сложными 
и увлекательными. Впрочем, ограни‑
чения на предположения по данным 
второго квартала 2020 года должны 
быть строже, чем обычно, поскольку 
мы имеем дело с необычным и мас‑
штабным процессом, единое на всех 
объяснение бывает или недостаточ‑
ным, или бессмысленным.

Один из нестандартных эффектов 
второго квартала — обнуление саль‑
до счета капитала в платежном балан‑

се. Нефтяной эффект здесь главная со‑
ставляющая — впрочем, на практике 
все не так просто. Например, все это 
происходило на фоне очень крупно‑
го роста внутренних заимствований 
Минфина и вполне ощутимого при‑
тока средств нерезидентов в госдолг 
РФ, притом что с российского фондо‑
вого рынка нерезиденты скорее ухо‑
дили. Но наиболее интересную под‑
робность происходящего с платеж‑
ным балансом обсуждали на прош‑
лой неделе аналитики ING: на фоне 
всеобщей паники внешний долг 
российского корпоративного сек‑
тора вырос на рекордную за послед‑
ние шесть лет величину, номинально 
частный внешний долг вырос за квар‑
тал на $16 млрд. На деле, конечно, 
часть эффекта счетная и объясняется 
сильными колебаниями друг к дру‑
гу рубля, доллара и евро. Однако, как 
констатируют в ING, не менее $7 млрд 
за этот квартал действительно рост 
корпоративного внешнего долга; по‑
следний раз схожие события проис‑
ходили в первом квартале 2014 года, 
когда рост составлял около $9 млрд.

При ближайшем рассмотрении 
отпадают предположения о том, что 
российский частный сектор внезап‑
но показался инвесторам (так‑то ско‑
рее склонным покинуть на время 
российскую юрисдикцию) даже бо‑
лее привлекательным, чем ОФЗ Мин‑
фина. Долг вырос в нефинансовом 
секторе (прирост на $10 млрд), бан‑
ковский сектор, напротив, сократил 
внешний долг на $3 млрд. В чисто ка‑
чественной оценке способность рос‑
сийских корпораций много занимать 
в разгар чумы — многосоставное яв‑
ление. Часть нового долга — это, воз‑
можно, экстренные кредиты соб‑
ственников‑нерезидентов россий‑
ским компаниям, Банк России в об‑
зоре платежного баланса склоняется 
скорее к этой версии. Часть, предпо‑
лагает ING,— следствие изменений 
в графиках дивидендных выплат. Ве‑
роятно, значение имели и другие из‑
менения финансовых потоков меж‑
ду юрисдикциями, в том числе неф‑
тегазовых компаний. В итоге по бо‑
лее поздним и более детальным дан‑
ным мы, видимо, узнаем что‑то новое 
о том, как устроены потоки капитала 
между РФ и остальным миром не в те‑
ории, а на практике, меняющейся 
в экстренных обстоятельствах.

Приток капитала в рос-
сийский корпоратив-
ный долг в разгар пан-
демии вряд ли можно 
объяснять простыми 
соображениями

комментирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Логисты, работающие «без ак‑
тивов», окажутся в выигрыш‑
ном положении на текущем 
рынке с учетом профицита 
всех видов транспорта. Даже 
в 2019 году, ознаменовавшемся 
высокой себестоимостью пере‑
возок, рост выручки таких ком‑
паний составил почти 12%, сле‑
дует из рейтинга Infoline Logis‑
tic Russia Top. В первом полуго‑
дии логисты отмечают поми‑
мо влияния COVID‑19 резкий 
взлет электронной торговли, 
повышение цифровизации, 
сдвиг транспортных потоков 
на железную дорогу и заметное 
ценовое давление за счет усиле‑
ния конкуренции и снижения 
маржинальности бизнеса за‑
казчиков.

Рост выручки логистических 
компаний, работающих по моде‑
ли «без активов», то есть не рас‑
полагающих или почти не распо‑
лагающих собственным парком, 
в 2019 году составил 11,8%, следу‑
ет из рейтинга Infoline Logistic Rus‑
sia Top. Объем операций в тоннах 
снизился в первую очередь за счет 
лидера рейтинга «РЖД Логисти‑
ки» (РЖДЛ), которая одна перево‑
зит более чем втрое больше, чем 
компании на остальных 14 позици‑
ях, вместе взятые: ее перевозки со‑
кратились на 25%, до 47,4 млн тонн. 
В то же время на 26,3% вырос объем 
перевозок занимающего второе ме‑
сто российско‑казахстанско‑бело‑

русского контейнерного оператора 
ОТЛК ЕРА, до 2,4 млн тонн, выручка 
выросла на 18,9%, до 27,1 млрд руб. 
Верхушка рейтинга осталась неиз‑
менной с прошлого года, третье 
место по‑прежнему занимает DHL, 
выручка которой выросла на 4,2%, 
до 23,4 млрд руб., объем перевозок 
сократился на 5,3%, до 1,3 млн тонн.

Модель «без активов» эффектив‑
нее работает в период профици‑
та парка, говорит глава «Infoline‑
Аналитики» Михаил Бурмистров. 

С этой точки зрения 2019 год, осо‑
бенно для железнодорожного сег‑
мента, был крайне сложным: став‑
ки на аренду подвижного состава 
достигли максимума, в ряде сегмен‑
тов наблюдался масштабный дефи‑
цит, и некоторые операторы, в том 
числе ОТЛК ЕРА, вынуждены были 
покупать или арендовать подвиж‑
ной состав.

По словам вице‑президента 
по продажам и маркетингу Kue‑
hne + Nagel (шестое место в рейтин‑

ге) в России и СНГ Антона Гречко, 
в 2019 году основными тенденци‑
ями на рынке были консолидация 
перевозчиков, цифровизация, а так‑
же замедление темпов роста объе‑
мов перевозок. Операционный ди‑
ректор FM Logistic (четвертое место 
в рейтинге) Сергей Стенин отмеча‑
ет рост доли электронного докумен‑
тооборота и электронной коммер‑
ции и маркетплейсов, а также ав‑
томатизацию складских операций, 
которая достигалась за счет внедре‑

ния RPA (роботизированная автома‑
тизация процессов), использования 
систем AGV и сортеров. E‑commerce 
выступал безусловным драйвером 
развития рынка LTL‑перевозок (до‑
ставка грузов с частичной загрузкой 
транспортного средства), отмечает 
генеральный менеджер по страте‑
гическому развитию ООО «Байкал‑
Сервис ТК» (11‑е место в рейтинге) 
Андрей Хрюкин.

Сейчас рынок «входит в комфорт‑
ную для логистических операторов 
трехлетку профицита», говорит Ми‑
хаил Бурмистров, и даже сложно‑
сти, связанные с эпидемиологиче‑
скими ограничениями, компани‑
ям «без активов» будет пережить го‑
раздо проще, чем собственникам ва‑
гонов и автопарка. Активы превра‑
тились в обременение из‑за необхо‑
димости оплаты лизинга и креди‑
тов при низких ставках на перевоз‑
ку и росте простаивающего парка.

Все логисты отмечают значи‑
мость фактора COVID‑19 для 2020 
года. По словам гендиректора РЖДЛ 
Дмитрия Мурева, для железнодо‑
рожного транспорта ограничения 
привели к краткосрочным положи‑
тельным эффектам — «часть произ‑
веденных и накопленных в Китае 
грузов, традиционно транспорти‑
руемых морем, после снятия каран‑
тинных мер с целью ускорения до‑
ставки была отправлена железнодо‑
рожным транспортом».
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Анонимность раскрылась в сети
Данные пользователей VPN нашлись в интернете

В интернете обнаружились данные 
20 млн пользователей бесплатных VPN‑
сервисов, среди которых могут быть как 
минимум десятки тысяч россиян. Утеч‑
ка показала незащищенность  сервисов, 
обещающих анонимность в  интернете, 
и может привести как к спам‑рассыл‑
кам и фишингу, так и к шантажу поль‑
зователей,  решивших получить доступ 
к запрещенным в РФ сайтам, считают 
эксперты.

Исследовательская команда vpnMentor 
обнаружила в открытом доступе данные бо‑
лее 20 млн пользователей бесплатных VPN‑
решений. На незащищенном сервере нахо‑
дятся данные приложений UFO VPN, Fast 
VPN, Free VPN, Super VPN, Flash VPN, Secure 
VPN и Rabbit VPN, в том числе электронные 
адреса, незашифрованные пароли, IP‑ и до‑
машние адреса, данные о моделях смартфо‑
нов и идентификаторы устройств пользова‑
телей. Общий объем данных — 1,2 ТБ. У мно‑
гих приложений более 1 млн скачиваний 
в Google Play и AppStore, а пользовательский 
рейтинг — выше 4,5, отмечает vpnMentor.

Бесплатные VPN популярны в России 
с учетом большого количества заблокиро‑
ванных зарубежных сайтов; среди пользова‑
телей скомпрометированных сервисов мо‑
гут быть десятки и даже сотни тысяч росси‑
ян, оценивают опрошенные „Ъ“ эксперты.

По мнению руководителя группы по ока‑
занию услуг в области кибербезопасности 
KPMG в России и СНГ Ильи Шаленкова, таки‑
ми приложениями пользуются в основном 
плохо разбирающиеся в технических вопро‑
сах люди, которым нужно получить доступ 
к заблокированным сайтам или бесплатно 
сменить IP‑адрес, чтобы, например, заре‑
гистрировать несколько учетных записей 
в игре или накрутить голосование. По его 
словам, бесплатные VPN‑решения обеспе‑
чивают минимальный уровень анонимно‑
сти и защищенности сетевого трафика.

Несмотря на крупный масштаб утечки 
данных, она не должна создать для пользо‑
вателей платформ серьезных проблем, счи‑
тает основатель DeviceLock Ашот Оганесян. 
«Но платежные ссылки на аккаунт PayPal 
могут использоваться для фишинга, а e‑mail 

и пароли — для взлома других ресурсов, где 
пользователи зарегистрировались с теми 
же данными. Кроме того, логи активно‑
сти, попав в руки злоумышленников, могут 
применяться для шантажа клиентов VPN‑
сервисов, так как их анализ позволит уста‑
новить посещение им сайтов запрещенной 
тематики»,— считает господин Оганесян.

Господин Шаленков добавляет, что злоу‑
мышленники могут использовать данные 
для спама и фишинговых рассылок, а также 
обогащения платформ, занимающихся сбо‑
ром информации о людях. «Нередко поль‑
зователи применяют одни и те же логины 
и пароли для разных ресурсов, что откры‑
вает для злоумышленников широкие воз‑
можности для их взлома и дальнейшего из‑
влечения выгоды»,— добавляет замдирек‑
тора центра реагирования на киберугро‑
зы Solar JSOC компании «Ростелеком» Ан‑
тон Юдаков.

Между тем, все эксперты, опрошенные 
„Ъ“, видят в случившемся иронию: серви‑
сы, которые должны обеспечить аноним‑
ность в интернете, не защищены от кибе‑

ратак, а данные тех, кто пытался сменить 
IP‑адрес, обойдя законодательные ограни‑
чения, оказались в свободном доступе.

«Утечка выявляет опасную проблему, ко‑
торая касается почти любых подобных при‑
ложений: разработчики обещают, но не га‑
рантируют безопасность. Они заявляют, что 
не собирают логи, но исследователи обна‑
руживают эти данные на серверах прило‑
жений. Проверить чистоплотность разра‑
ботчиков можно, только посмотрев исход‑
ный код сервиса,— он почти в 100% случа‑
ев недоступен»,— объясняет начальник от‑
дела информационной безопасности «Сер‑
чИнформ» Алексей Дрозд, добавляя, что 
даже платные сервисы уличались в том, 
что сохраняли и даже продавали пользо‑
вательские данные. Эта ситуация, полага‑
ет эксперт по информационной безопасно‑
сти компании Palo Alto Networks Денис Ба‑
транков, станет «лакмусовой бумажкой ин‑
дустрии VPN — теперь никто не будет уве‑
рен, что их не отслеживают».

Никита Королев,  
Юлия Степанова

Экспорт пшеницы сжался
Вывоз зерновых в июле может быть самым низким с 2017 года

Задержка со стартом уборочной кампа‑
нии и низкая урожайность на юге Рос‑
сии негативно влияют на старт нового 
зернового сезона. Аналитики прогнози‑
руют, что в июле на экспорт уйдет около 
3 млн тонн зерна, включая 2,2 млн тонн 
пшеницы,— минимальные значения 
с 2017 года. Нарастание темпов экспор‑
та ожидается с уборкой урожая в центре 
и Поволжье, а на рекордные месячные 
объемы вывоза трейдеры могут выйти 
осенью, перед возможным введением 
новых торговых ограничений.

По итогам июля, первого месяца нового се‑
зона, экспорт зерновых из России будет око‑
ло 3 млн тонн, включая 2,2 млн тонн пшени‑
цы. Это минимальные показатели с 2017 года, 
следует из презентации «Совэкона». По опера‑
тивным таможенным данным, которые при‑
водил Минсельхоз, с начала сезона по 9 июля 
Россия экспортировала 0,15 млн тонн зерна, 
включая 0,12 млн тонн пшеницы. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов поясняет, что в на‑
чале сезона экспортеры зависят от фермеров 
южных регионов. «Но из‑за вопросов с урожа‑
ем на юге и низких запасов сельхозпроизводи‑
тели, вероятно, не спешат продавать зерно»,— 
говорит он. Согласно «Совэкону», урожай‑
ность пшеницы в Ставропольском крае пока 

на 18% ниже прошлогоднего уровня, в Крас‑
нодарском крае — на 24%, в Ростовской обла‑
сти — на 2%. Росстат оценивал запасы зерна 
на 1 мая в 18,6 млн тонн, минимум с 2013 года.

Гендиректор Института конъюнктуры аг‑
рарного рынка Дмитрий Рылько связывает 

невысокие темпы экспорта в июле не толь‑
ко с относительно низким урожаем на юге, 
но и с более поздним началом уборки. «Если 
в последние годы пшеницу начинали уби‑
рать в последней декаде июня, то в этом 
году — в первых числах июля»,— говорит 
он. Кроме того, на темпах вывоза в июле ска‑
зались и цены на зерно в Турции, которые 
были ниже котировок у российских экспор‑
теров, добавляет господин Рылько. По дан‑
ным «Совэкона», средние цены на россий‑

скую пшеницу с 12,5‑процентным протеином 
на неделе выросли с $202 до $208,5 за тонну 
(FOB). Руководитель аналитического центра 
«Русагротранса» Игорь Павенский добавля‑
ет, что задержка с уборкой и низкая урожай‑
ность на юге привели к росту стоимости пше‑
ницы и на внутреннем рынке: за последние 
две недели котировки выросли с 12,5 тыс. 
до 13,8 тыс. руб. за тонну.

Андрей Сизов отмечает, что экспорте‑
ры помнят прошлый сезон, когда они в пер‑
вые месяцы работали в минус, тогда многие 
трейдеры заключили крупные контракты, 
а для их выполнения были вынуждены по‑
вышать закупочные цены. Фермеры, со своей 
стороны, видели, что экспортеры готовы по‑
купать зерно по практически любой стоимо‑
сти, и еще больше повышали котировки, рас‑
сказывает он. В этом сезоне, продолжает экс‑
перт, трейдеры, вероятно, будут заключать 
большие контракты после увеличения тем‑
пов уборки урожая в центре и Поволжье. Сей‑
час на юге собрали 60–70% зерна, а в центре — 
не более 10%, указывает господин Сизов.

Игорь Павенский тем не менее считает, что 
июль будет неплохим месяцем для экспорте‑
ров, несмотря на задержки с началом убор‑
ки. Он оценивает вывоз зерновых по итогам 
месяца на уровне 3,3–3,5 млн тонн, включая 

2,5–2,7 млн тонн пшеницы. Эти объемы ниже 
рекордных показателей 2018–2019 годов, 
но сопоставимы и даже превышают резуль‑
таты 2016–2017 годов, когда экспортирова‑
лось до 2,7 млн тонн зерна, говорит господин 
Павенский. В «Русагротрансе» ожидают, что 
к осени темпы российского экспорта ускорят‑
ся и достигнут 5,5–6 млн тонн зерна в месяц.

Андрей Сизов также прогнозирует, что ско‑
рость вывоза зерна из РФ вырастет в конце ав‑
густа—сентябре, а экспортеры будут стараться 
отгрузить максимально возможные объемы 
до декабря. В конце года созреет урожай в Ав‑
стралии, что усилит конкуренцию для россий‑
ского зерна на рынках Юго‑Восточной Азии 
и будет негативно влиять на цены, указыва‑
ет он. Кроме того, рассуждает эксперт, невоз‑
можно предугадать, как будет вести себя регу‑
лятор, введет ли во второй половине сезона 
квоту на экспорт зерна и в каком объеме. Гла‑
ва Минсельхоза Дмитрий Патрушев ранее го‑
ворил, что квотирование экспорта зерна пла‑
нируется сделать постоянным, а параметры 
механизма для текущего сезона могут быть 
определены в октябре. По прогнозам «Сов‑
экона», в сезоне‑2020/21 Россия экспортиру‑
ет 48,3 млн тонн зерна, включая 37,8 млн тонн 
пшеницы.

Алексей Полухин
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Дорогу осилит неимущий
Перевозочные компании подготовились к профициту парка

13,8 тысячи  
рублей за тонну
составляет текущая  
цена пшеницы 
на  внутреннем рынке
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российские эмитенты посте- 
пенно покидают Московскую 
биржу — 20 июля листинга ли-
шатся акции «Трансконтейне-
ра», Мособлбанка и «Протека». 
Участники рынка обеспокоены 
участившимися случаями ухода 
российских эмитентов, так как 
это сужает выбор инвестиций. 
Поэтому они позитивно расце-
нивают допуск на биржу депо-
зитарных расписок формально 
иностранных эмитентов, основ-
ная деятельность которых сос-
редоточена в России.

С 20 июля Московская биржа при-
останавливает торги акциями «Транс-
контейнера», Мособлбанка и «Проте-
ка». Все эти бумаги входили в третий 
котировальный лист. Причина пре-
кращения торгов во всех случаях — 
принудительный выкуп бумаг мажо-
ритарными акционерами, консоли-
дировавшими более 95% акций. С на-
чала года биржу уже покинули пять 
эмитентов: АвтоВАЗ, «Уралкалий», 
«Дикси», «Отисифарм», Челябинский 
цинковый завод, в 2019 году останов-
лены торги акциями «МегаФона».

В результате на рынке остается 
все меньше эмитентов и, как след-
ствие, идей для инвестирования, 
тем более что новых IPO почти не 
проводится. «Вырисовывается до-
статочно печальная ситуация с точ-
ки зрения отраслевой диверсифика-
ции. Основными компаниями по ка-
питализации на бирже остаются 
компании-экспортеры, а эмитентов, 
ориентированных на внутренний 
спрос, почти нет,— отмечает управ-
ляющий активами БКС Андрей Ру-

сецкий.— К примеру, почти нет ком-
паний—производителей продуктов, 
фарминдустрии, товаров потреби-
тельского спроса. Они стали непу-
бличными за последние десять лет».

Впрочем, нынешнее сокращение 
числа ценных бумаг не будет слиш-
ком болезненным для рынка. Уходят 
малоликвидные акции, ежедневные 
объемы торгов по которым редко 
превышали 10 млн руб. «Делистинг 
акций компаний средней и малой 
капитализации не станет трагедией 
ни для брокеров, ни для клиен-
тов»,— отмечает глава управления 
инвестиционных банковских про-
дуктов и решений банка «ФК Откры-
тие» Евгений Ананьев.

Дополнительно смягчит негатив-
ный эффект начатый биржей про-
цесс допуска к торгам депозитарных 
расписок иностранных эмитентов, 
основной бизнес которых располо-
жен в России. В частности, к торгам 
допущены акции Etalon, Mail.ru. В 
ноябре ожидается появление на бир-
же расписок HeadHunter. По мне-
нию начальника управления бро-
керских операций МКБ Александра 
Аксенова, биржа «расширяет геогра-
фию, появляется дополнительная 
возможность приобрести ценные бу-
маги и зарабатывать на новых инве-
стиционных инструментах, тем бо-
лее что не у всех инвесторов есть до-
ступ к зарубежным биржам».

Вместе с тем участники рынка не 
ждут сильных изменений в структуре 
инвестиционных портфелей. «Дан-
ные компании де-юре являются ино-
странными и не могут быть доступны 
для инвестирования со стороны не-

которых категорий инвесторов, к 
примеру, госслужащих, также есть ог-
раничения на включение данных бу-
маг в состав паевых фондов, которые 
инвестируют в российские акти-
вы»,— отмечает Андрей Русецкий.

По мнению руководителя управ-
ления мониторинга, контроля и раз-
вития клиентского сервиса ГК «Фи-
нам» Дмитрия Леснова, число пу-
бличных игроков будет расти: ком-
пании привлекает приток частных 
инвестиций на рынок, а также воз-
можность включения в расчет ин-
дексов международных индекс-про-
вайдеров, на которые смотрят мно-
гие западные фонды. «Листинг на 
Московской бирже акций россий-
ских компаний, которые инкорпо-
рированы за границей, дает возмож-
ность индекс-провайдерам вклю-
чать их в индексы, в частности MSCI 
Russia и MSCI Emerging Markets, в ко-
торых они ранее не присутствовали. 
В частности, ждет потенциального 
включения Yandex, со временем мо-
гут быть включены Mail.ru, Head-
Hunter»,— отмечает главный эконо-
мист «Ай Кью Джи Управление акти-
вами» Ованес Оганисян. По его оцен-
кам, Yandex может занять в россий-
ском индексе 8%, что, по консерва-
тивной оценке, может обеспечить 
компании приток $40 млн новых 
иностранных инвестиций. К тому 
же, добавляет эксперт, доля России в 
MSCI EM может вырасти за счет ак-
ций технологической компании на 
0,26%, что обеспечит приток допол-
нительно уже почти $400 млн новых 
иностранных инвестиций.

Виталий Гайдаев

Импортопоощрение
Российских эмитентов на биржах замещают зарубежные

Российские производители 
сельхозтехники, несмотря  
на ограничения из-за панде-
мии, нарастили выпуск в пер-
вом полугодии на 20%. Еще зна-
чительнее — на 39% — увеличи-
лись отгрузки на внутренний 
рынок. Рост производства, ко- 
торый продолжается непрерыв-
но с 2013 года, даже на фоне со-
кращения доходов аграриев по-
могли сохранить господдержка 
и девальвация рубля. Причем 
если в 2018–2019 годах в прави-
тельстве обсуждалось сниже- 
ние объемов субсидирования 
спроса на фоне выхода отрасли 
из кризиса, то теперь это вряд 
ли возможно: без господдержки 
рынок может начать сокра-
щаться уже в 2021 году.

Российские производители сель-
скохозяйственной техники в первом 
полугодии увеличили выпуск на 20%, 
до 72 млрд руб., подсчитали в «Рос-
спецмаше» (лобби отечественных ма-
шиностроителей). В то же время от-
грузки сельхозтехники на внутрен-
ний рынок выросли на 39%, до 60 мл-
рд руб. Это чуть ниже темпов первого 
квартала, когда выпуск рос на 30%, до 
35 млрд руб., а поставки на внутрен-
ний рынок — на 42%, до 22,5 млрд 
руб. (см. «Ъ-Онлайн» от 17 апреля).

Наибольший рост производства в 
количественном выражении зафик-
сирован в сегменте кормоуборочных 
(на 32%, до 488 штук) и зерноубороч-
ных комбайнов (на 20%, до 3 тыс. 
штук). Выпуск самоходных косилок за 

шесть месяцев увеличился на 16%, до 
224 штук, борон — на 14%, до 2,57 тыс. 
штук, полноприводных тракторов — 
на 11%, до 1,32 тыс. штук., пресс-под-
борщиков — на 7%, до 898 штук, сея-
лок — на 7%, до 3,1 тыс. штук, опры-
скивателей — на 5%, до 621 штуки.

Ежегодный рост производства оте-
чественной сельхозтехники фиксиру-
ется с 2013 года, отмечают в «Росспец-
маше», связывая это с постоянным по-

вышением конкурентоспособности 
российских сельхозмашин. Кроме то-
го, говорят в ассоциации, на спрос на 
сельхозтехнику положительно влия-
ют скидки, предоставляемые за счет 
госсубсидий («программа 1432» и 
льготный лизинг от «Росагролизин-
га»). «Программа 1432» в 2020 году 
формально заработала только с мая, 
но скидки по ней предоставлялись и в 
прошлые месяцы в ожидании ее запу-
ска. Это основная господдержка спро-
са в отрасли, которая действует с 2013 
года. В Минпромторге сообщали, что 
за время действия программы рос-
сийские заводы увеличили отгрузки 
сельскохозяйственной техники в 3,3 

раза, их доля на внутреннем рынке 
выросла с 24% до 52%, в несколько раз 
увеличился выпуск новых моделей.

В 2020 году на «программу 1432» 
предусмотрено 12 млрд руб. Это со-
поставимо с объемами финансиро-
вания в прошлые годы — около 
15 млрд руб. В то же время еще в 2018 
году президент РФ Владимир Путин 
поручил сократить госсубсидии для 
производителей сельхозтехники не 
менее чем до 8 млрд руб. ежегодно в 
течение пяти лет, отмечая, что «преж-
них объемов финансирования не 
нужно». А министр финансов Антон 
Силуанов при обсуждении проекта 
бюджета на 2019 год подчеркивал, 
что такой объем субсидий в предыду-
щие годы предоставлялся как анти-
кризисная мера поддержки.

Но, вероятно, и в ближайшие годы 
без антикризисных мер не обойтись. 
Во втором полугодии можно ожидать 
продолжения производства сельхоз-
техники, считает Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting, но уже в 2021 году 
для поддержания темпов нужно будет 
увеличить финансирование «про-
граммы 1432» и льготного лизинга. 
Среди причин роста выпуска сельхоз-
техники в первом полугодии анали-
тик выделяет новые программы «Ро-
сагролизинга», по которым было по-
ставлено 4,2 тыс. единиц техники на 
15,5 млрд руб. Кроме того, отрасли по-
могла девальвация рубля, которая за-
трудняет покупку зарубежной техни-
ки и увеличивает рублевые доходы 
российских экспортеров зерна.

Ольга Никитина

Комбайны не заметили пандемию
Производство сельхозтехники выросло в первом полугодии

Предложения можно найти и на 
сайтах белорусских туристических 
агентств, например Tury.by. Госпо-
дин Блинов отмечает, что речь идет 
о незначительном количестве путе-
шественников: для большинства 
такая схема кажется слишком доро-
гой и сложной. При этом, по его 
словам, для отправляющихся через 
Минск сейчас действуют отдель-
ные автобусные маршруты. Госпо-
дин Ромашкин связывает это со сла-
бым фактическим контролем на 
границе. По словам топ-менеджера, 
его компания ведет продажу разме-
щения в белорусских санаториях, 
но туристов информируют обо всех 
рисках и просят подписать согла-
шение об отсутствии претензий в 

случае возникновения проблем с 
пересечением границы.

Спрос на выезд через территорию 
Белоруссии подтверждают и данные 
поисковых систем. Согласно расчетам 
Aviasales, с 1 по 16 июля число поиско-
вых запросов на билеты из Минска в 
Турцию выросло в 2,5 раза относитель-
но аналогичного периода прошлого 
года. По другим направлениям таких 
скачков нет. Сейчас официально рос-
сияне могут выезжать из страны толь-
ко для работы, учебы, лечения или 
ухода за родственниками. Но, как от-
мечает управляющий партнер мос-
ковского офиса коллегии адвокатов 
Pen & Paper Антон Именнов, по факту 
контроль на границе с Белоруссией не 
сплошной и известно о многих случа-
ях перемещения россиян соседнюю 
республику на машинах.

По оценкам собеседника „Ъ“ на 
туристическом рынке, если в бли-
жайшее время между Россией и Тур-
цией будет возобновлена только ре-
гулярная перевозка, страна до кон-
ца года сможет получить 1–1,5 млн 
российских туристов, а если речь 
пойдет о чартерных рейсах — 3,5–
4 млн человек. Позитивный сцена-
рий предполагает сокращение 
въездного потока из России при-
мерно в два раза: в 2019 году Тур-
цию посетили 7 млн российских 
путешественников. Игорь Блинов 
считает, что восстановление потока 
займет около двух недель. При воз-
обновлении сообщения 1 августа, 
отмечает он, уже к середине месяца 
показатели выйдут на значения 
прошлого года.

Александра Мерцалова

Граждане собрались  
в турцпоездки

Как выяснил „Ъ“, вопреки  
сложившейся на российском 
финансовом рынке традиции 
инициатива Сбербанка по суще-
ственному изменению одного 
из параметров ипотечных кре-
дитов, первоначального взноса, 
не стала примером для других 
банков. В первую очередь они 
опасаются рисков для капита-
ла. Сбербанку же нужно увели-
чивать число ипотечных заем-
щиков, чтобы сохранить падаю-
щую долю на рынке.

„Ъ“ изучил реакцию банков на объ-
явленные на прошлой неделе изме-
нения в ипотечных программах Сбер-
банка. В частности, речь идет о массо-
вом снижении для зарплатных кли-
ентов первоначального взноса по кре-
дитам на приобретение строящегося 
и готового жилья с 15% до 10%, а для 
клиентов, оформляющих ипотеку без 
подтверждения дохода и занятости,— 
с 50% до 30%. Аналогичные условия 
временно действовали в конце прош-
лого года, но тогда ставки были замет-
но выше (9,6% против 7,3% сейчас).

Обычно Сбербанк задает рынку 
тренд, но на этот раз далеко не все го-
товы следовать его примеру. У ВТБ, 
Московского кредитного банка, Рос-
сельхозбанка (РСХБ), Транскапитал-
банка, Абсолют-банка и «Уралсиба» 
уже есть предложения с десятипро-
центным взносом, но они не массо-
вые. Кредиты с таким взносом счита-
ются более рискованными — это ве-
дет к увеличению суммы кредита и 
клиенту сложнее справиться с долго-
вой нагрузкой, поясняют в ВТБ. «Заем-
щики, которые не способны внести 
существенный первоначальный 
взнос, как правило, менее ответствен-
но относятся к ипотеке»,— добавляют 

в Абсолют-банке. Единственный из 
крупных ипотечных банков, который 
рассматривает возможность сниже-
ния первоначального взноса до уров-
ня 10%,— Промсвязьбанк (сейчас ми-
нимальный взнос составляет 15%).

ЦБ сдерживает выдачу ипотеки с 
низким первоначальным взносом, 
отмечает глава дирекции ипотечно-
го кредитования Транскапиталбан-
ка (там взнос составляет 20%) Вадим 
Пахаленко. В частности, от размера 
взноса зависят коэффициенты ри-
ска, которые могут оказывать давле-
ние на капитал.

Для Сбербанка риски может 
оправдывать необходимость восста-
новления позиций на рынке, кото-
рые он терял в последние годы. По 
данным Frank RG, на 1 июня доля 
банка по ипотечному портфелю со-
ставляла 47,8%, год назад — 49,9%, 
два года назад — 51,2%. «Сейчас ипо-

течный рынок остался в числе са-
мых надежных, туда идут все игро-
ки, которые раньше не играли в 
это,— Альфа-банк, „ФК Откры-
тие“»,— говорит один из банкиров.

По данным «Русипотеки», за пять 
месяцев 2020 года объем выданных 
кредитов Сбербанка превысил 
494 млрд руб., что лишь на 5% больше 
показателя прошлого года. Напри-
мер, ВТБ увеличил выдачи почти на 
24%, до 311 млрд руб., Альфа-банк — в 
2,7 раза (до 54 млрд руб.), банк «ФК От-
крытие» — в 1,8 раза (до 49 млрд руб.). 
В 1,3–1,7 раза увеличили выдачу ипо-
теки РСХБ, банки «Дом.РФ», «Урал-
сиб», Транскапиталбанк. Ряд банков 
наращивает ипотечный портфель за 
счет рефинансирования чужих кре-
дитов. В частности, по данным «Руси-
потеки», за пять месяцев 2020 года 
ВТБ рефинансировал сторонние ипо-
течные кредиты на сумму почти 
82 млрд руб., а Сбербанк — всего на 
7 млрд руб. На 11–13 млрд руб. рефи-
нансировали кредиты Газпромбанк, 
Райффайзенбанк, банк «Дом.РФ».

Снижение первоначального взно-
са заметно расширяет количество по-
тенциальных клиентов. Эксперт по 
ипотечному кредитованию Сергей 
Гордейко отмечает, что «с учетом всех 
кризисов мы упираемся в размер на-
коплений и платежеспособный 
спрос». Директор отдела рейтингов 
кредитных институтов «Эксперт РА» 
Иван Уклеин добавляет, что Сбербанк 
может быть заинтересован в росте 
ипотеки и с точки зрения поддержки 
определенных девелоперских проек-
тов: «При каждом крупном банке есть 
аккредитованные застройщики, ко-
торые, как правило, обслуживаются 
на РКО, имеют кредиты в этом банке».

Ольга Шерункова

Сбербанк взнес свою лепту
Другие банки не готовы облегчать условия ипотеки

По ипотеке я не вижу 
 такой проблемы пока... 

Сегодня нет большого 
смысла еще больше 

увеличивать  
регулятивное давление

— Герман Греф,
президент Сбербанка,  
23 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

с1

3,1 тысячи сеялок
выпустили российские 
производители 
по итогам первого 
полугодия
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Стартапы взбалтывают смеси
На рынок детского питания выходят новые игроки

Растущий российский рынок 
детского питания привлекает 
новых игроков. Запуск такой 
продукции сегодня планирует 
производитель непродовольст-
венных товаров для детей 
NappyClub, среди инвесторов ко-
торого «Газпром-медиа». Выпу-
скать продукцию компания хо-
чет на мощностях крупных ком-
паний уровня Danone и за два го-
да довести продажи до 240 млн 
руб. в год. Проект потребует 
серьезных затрат на маркетинг, 
а конкурировать с существую-
щими брендами будет сложно.

О планах NappyClub по выходу на 
рынок детского питания „Ъ“ расска-
зал совладелец компании Антон 
Ануфриев. По его словам, речь идет о 
выпуске продукции с длительным 
сроком хранения — сухих смесей и 
фруктово-овощных пюре — на сто-
ронних площадках по контракту. В 
числе возможных производителей 
рассматривается «Вимм-Билль-Данн» 
(бренд «Агуша», входит в PepsiCo), 
«Прогресс» (марка «Фрутоняня»), 
Nutricia (часть Danone), Hipp и др. В 
PepsiCo и Danone отказались коммен-
тировать тему, в «Прогрессе» и Hipp 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

NappyClub основана в 2017 году 
как производитель и онлайн-прода-
вец подгузников. Сегодня, по собст-
венным данным, продает около 
3 тыс. упаковок в месяц, прогноз обо-
рота на этот год — 380 млн руб. Кро-
ме того, в этом году NappyClub запу-
стила продажи бытовой химии и 
косметики. В 2019 году в число инве-
сторов проекта вошел «Газпром-ме-
диа», структура которого — ООО «Ме-
ждународное РТВ» — получила 30% 
ООО «Нэппи клаб». Еще 27,22% ком-
пании владеет Роман Квиникадзе, 
26,33% — Марина Головкова, осталь-
ное — у господина Ануфриева. 

Как поясняют в NappyClub, дет-
ское питание — вторая после подгуз-
ников самая востребованная катего-
рия товаров для детей. В средней 
корзине профильного магазина 50% 
стоимости занимают подгузники, 
35% — еда, указывает Антон Ануфри-
ев. NappyClub планирует довести 
оборот новой категории до 25% от об-

щего объема продаж. На старте вы-
ручка от реализации детского пита-
ния прогнозируется на уровне до 
24 млн руб. в год, в течение двух лет 
показатель планируется довести до 
240 млн руб. Сроки запуска зависят 
от привлечения финансирования. 
Приоритет — поиск нового инвесто-
ра, говорит господин Ануфриев.

Управляющий партнер Walnut 
Capital Артем Моторный считает, что 
привлечь инвесторов в проект по 
производству детского питания воз-
можно. «Продукты питания сегодня в 
целом многие рассматривают как 
возможность для вложения средств, а 
сегмент детского питания, где работа-
ет не так много игроков, достаточно 
большой»,— рассуждает он. Euromon-

itor International оценивает оборот 
российского рынка детского питания 
за 2019 год в 291,68 млрд руб. По дан-
ным аналитиков, 24,3% продаж в 
деньгах приходилось на «Агушу», 
17,1% — на «Фрутоняню», остальные 
марки занимали менее 7% каждая. 
При этом спрос на категорию растет. 
По данным Nielsen, за апрель 2019 го-
да — март 2020 года продажи увели-
чились на 2,2% в натуральном выра-
жении и на 2,7% в деньгах. В 
Euromonitor прогнозируют, что по 
итогам года оборот детского питания 
в России достигнет 311,64 млрд руб.

Тем не менее, предупреждает го-
сподин Моторный, увеличение вы-
ручки с нуля до 200 млн руб. в год за 
короткий период в этом бизнесе по-
требует серьезных расходов на мар-
кетинг. Исполнительный директор 
«Русбренда» Алексей Поповичев до-
бавляет, что сложности могут воз-
никнуть и с поиском площадки для 
выпуска продукции на контрактной 
основе. «Лидерам рынка вряд ли бу-
дет интересно производить на своих 
мощностях продукцию конкурен-
тов, а заводы поменьше должны 
иметь соответствующую государст-
венную регистрацию для выпуска 
детского питания»,— поясняет он.

В целом, отмечает господин Попо-
вичев, хотя детское питание в Рос-
сии — растущая категория, на кото-
рой покупатели стараются не эконо-
мить, это достаточно конкурентный 
рынок. «Потребитель давно доверяет 
привычным брендам, поэтому ново-
му игроку будет тяжело»,— вторит 
собеседник „Ъ“ в крупном произво-
дителе. По словам господина Мотор-
ного, чтобы успешно конкурировать 
с существующими игроками, компа-
нии будет необходимо предложить 
не просто новый бренд, а отличный 
от других продукт.

Анатолий Костырев

Букмекеры омолодятся
«Фонбет» и BingoBoom  
запускают новые бренды
Кризис не помешал сразу двум 
крупным российским букмеке-
рам вывести на рынок новые 
бренды. Владельцы «Фонбета» 
запустили онлайн-букмекера 
Bettery c прицелом на молодую 
аудиторию, а BingoBoom гото-
вит ребрендинг офлайновых 
точек, которые будут называть-
ся BetBoom. Большинство кон-
курентов сейчас приостанови-
ли продвижение, на этом фоне 
расходы на маркетинг могут 
оправдаться, считают участни-
ки рынка.

Совладельцы букмекерской кон-
торы «Фонбет» запустили бренд 
Bettery, обнаружил „Ъ“. Как указано 
на его сайте, где принимаются став-
ки, лицензией на букмекерскую дея-
тельность владеет ООО «Атлантик-
М». Среди его совладельцев, соглас-
но «СПАРК-Интерфакс», Максим Ки-
рюхин (8,67%), Станислав Магомедов 
(8,33%) и Ирина Бородина (8%), кото-
рые также владеют ООО «Ф.О.Н.», ос-
новной структурой «Фонбета». Еще 
75% ООО «Атлантик-М» принадлежит 
кипрской Malfinio Ltd.

С совладельцами компании свя-
заться не удалось, представитель 
«Фонбета» переадресовал вопросы 
„Ъ“ к пресс-службе Bettery. В послед-
ней подтвердили запуск нового 
бренда, отметив, что он будет ориен-
тироваться в первую очередь на мо-
лодежную аудиторию и работать 
только в онлайне. В сервисе уже есть 
статистика матчей и спортивные 
трансляции, планируется добавить 
также «элементы социальной сети», 
уточнили в Bettery. На вопросы о 
размере инвестиций и их источни-
ках в компании не ответили.

О запуске нового бренда вскоре 
планирует объявить и другая круп-
ная букмекерская контора — 
BingoBoom, рассказали „Ъ“ собесед-
ники на рынке. По данным одного 
из них, речь идет о ребрендинге, но-

вое название букмекера будет зву-
чать как BetBoom. Ребрендинг, по 
словам собеседника, уже можно за-
метить в ряде офлайновых точек.

По данным издания «Рейтинг бук-
мекеров», «Фонбет» по итогам 2019 
года стал второй крупнейшей в Рос-
сии букмекерской конторой после 
«Лиги ставок» с выручкой 38,06 млрд 
руб., BingoBoom — четвертый с 
20,15 млрд руб. Выручка всей россий-
ской букмекерской отрасли по ито-
гам года составила 137 млрд руб., в 
том числе 89,4 млрд руб. пришлось 
на легальный бизнес, а 48,1 млрд 
руб.— на нелегальные и зарубежные 
конторы.

Пандемия коронавируса стала 
сильным ударом для букмекерского 
рынка из-за отмены основных меро-
приятий. Как сообщал „Ъ“ 26 мая, 
рынок начал оживать с конца мая, 
после возобновления крупных на-
циональных чемпионатов по футбо-
лу, но крупные компании все равно 
готовятся к тому, что падение вы-
ручки по итогам года может достиг-
нуть 40%.

На фоне кризиса большинство 
компаний приостановили «гонку 
вооружений» маркетинговых бюд-
жетов и сконцентрировались на 
удержании позиций, так что мо-
мент для выхода на рынок нового 
бренда сейчас удачный, считает 
президент Ассоциации букмекер-
ских контор Дарина Денисова. Кро-
ме того, согласно прогнозам, сег-
мент онлайн-ставок будет чувство-
вать себя значительно лучше оф-

лайнового: по оценке «Рейтинга 
букмекеров», по итогам 2020 года 
он достигнет 90–105% от показате-
лей 2019 года.

Если речь идет только о продви-
жении с помощью цифрового мар-
кетинга, то затраты на продвиже-
ние бренда могут составлять до 
0,5 млрд руб. в год, а если будут ох-
ватные рекламные кампании, 
включающие телевизионную ре-
кламу, спонсорство национальных 
сборных, футбольных клубов и пр., 
то сумма может доходить до 2 млрд 
руб., оценивает директор по марке-
тингу BingoBoom Петр Кипа.

При этом в случае Bettery отсутст-
вие офлайн-точек потребует боль-
ших расходов на маркетинг, так как 
часто игроки выбирают букмекер-
скую компанию именно из-за того, 
что видят ее вывеску рядом с домом, 
отмечает основатель «Рейтинга бук-
мекеров» Паруйр Шахбазян. Впро-
чем, у «Фонбета» есть большая база 
клиентов, вовлечь ее в новый сер-
вис уже будет достаточно для его вы-
хода на безубыточность, полагает 
он. Учитывая нацеленность на моло-
дежную аудиторию, сильнее всего 
аудитория нового бренда, по оцен-
ке господина Шахбазяна, может пе-
ресекаться с GGBet, позиционирую-
щим себя как киберспортивная 
компания, и 1xBet, который актив-
но рекламировался на молодежных 
платформах — в онлайн-кинотеа-
трах и на YouTube-каналах.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Дорогу осилит неимущий
Господин Мурев полагает, что 

часть клиентов останется на желез-
ной дороге. Другим следствием 
COVID стал резкий рост объемов он-
лайн-торговли. Сложности с доступ-
ностью ряда товаров в традицион-
ных каналах продаж, отмечает ди-
ректор коммерческого департамен-
та Itella (14-е место) в России Дмит-
рий Масальцев, обеспечили рост ку-
рьерской доставки более чем на 50%. 
Параллельно, говорит Дмитрий Му-
рев, развиваются и онлайн-сервисы 
в области логистического обслужи-
вания в сегменте В2В.

В то же время, говорит Андрей 
Хрюкин, в апреле с введением режи-
ма самоизоляции грузооборот мно-
гих компаний в LTL-перевозках упал 
на 30–40% по сравнению с прошлым 
годом. «Это привело к ожесточению 
конкурентной борьбы между логи-
стическими компаниями, что созда-
ет предпосылки к уменьшению ко-
личества игроков на рынке»,— отме-
чает Антон Гречко. «Существенное 
снижение объемов продаж во вто-
ром квартале заставляет клиентов 
искать способы экономии и оказы-

вать агрессивное давление на стои-
мость закупаемых логистических 
услуг»,— говорит Дмитрий Масаль-
цев. В итоге некоторые логистиче-
ские компании вынуждены идти на 

занижение базы оплаты социаль-
ных отчислений и НДС, а также иг-
норирование режима труда и отды-
ха водителей.

Наталья Скорлыгина

с5

Когда покупатели 
вынуждены затягивать 

пояса, они никогда 
не экономят на детях

— Тони Майер,
совладелец «Прогресса»,  

в интервью газете «Ведомости», 2019 год

Ц И Т А Т А

Интернет  
подгрузил бюджеты
Онлайн-реклама  
начала восстанавливаться

Рекламодатели в июне начали 
возвращать отложенные из-за 
пандемии бюджеты на интер-
нет-рекламу. Но из-за отсутст-
вия определенности с поведени-
ем потребителей в новой реаль-
ности прогнозы остаются осто-
рожными. Компании ждут, что 
по итогам второго квартала па-
дение интернет-рекламы оста-
нется в пределах 30%, а по ито-
гам всего 2020 года при отсутст-
вии новых волн пандемии ры-
нок может выйти на прошло-
годний уровень.

Рекламодатели в июне начали 
возвращать отложенные или отме-
ненные ранее бюджеты на интернет, 
говорится в исследовании Ассоциа-
ции развития интерактивной рекла-
мы (IAB Russia), с которым ознако-
мился „Ъ“. Ассоциация провела се-
рию онлайн-опросов своих членов, в 
числе которых рекламные агентст-
ва, рекламные группы, медиахол-
динги и рекламодатели.

В июне 45% опрошенных указа-
ли, что наблюдают возвращение 
бюджетов на интернет-рекламу, тог-
да как в мае это отмечали только 
29%. Сокращение бюджетов, соглас-
но опросам, становится более ред-
ким: в мае его наблюдали 32% опро-
шенных, а в июне — уже только 20%. 
В то же время опрошенные все еще 
отмечают в целом консервативный 
подход к бюджетам, при котором те 
замораживаются или переносятся: 
его наблюдали 44% участников в мае 
и 45% в июне.

Интернет-реклама меньше дру-
гих пострадала от коронавируса. 
Как сообщал „Ъ“ 21 мая, по итогам 
первого квартала ее объем в России, 
по данным Ассоциации коммуника-
ционных агентств России, лишь за-
медлил рост до 5%, составив 56 млрд 
руб. Весь рекламный рынок вырос 
на 4%, до 115 млрд руб. Но уже по 
итогам второго квартала падение 
ожидалось во всех сегментах, а по 

итогам всего 2020 года Goldman 
Sachs прогнозировал падение ре-
кламного рынка в России на 15%, 
ожидая, что снижение затронет и 
онлайн-сегмент.

Возвращение бюджетов в онлай-
не может быть связано с тем, что ре-
альный эффект экономических по-
следствий коронавируса оказался не 
таким масштабным, как ожидалось, 
полагает руководитель «АДВ Лаб» и 
«АДВ Бенчмарк» Игорь Перевозчи-
ков. Наибольший рост наблюдается 

в электронной коммерции и во всем, 
что связано c performance-рекламой 
(реклама с оплатой за результат), го-
ворит он. По оценке директора по за-
купкам рекламы в интернете 
GroupM Анастасии Лакомовой, быс-
трее всего бюджеты возвращаются в 
видеорекламу, а вот контекстной, 
как и другим направлениям, зависи-
мым от среднего и малого бизнеса, 
восстановиться гораздо сложнее.

Среди отраслей рекламодателей 
после снятия ограничений активи-
зировались продажи одежды, FMCG 
(товары повседневного спроса) и ри-
тейл — особенно те компании, у ко-
торых вновь открылись офлайн-точ-
ки, говорит директор по технологи-
ям Media Direction Group Александр 
Папков. В «Яндексе» также отмечают 
оживление рекламодателей из чи-
сла фармпроизводителей после раз-
решения дистанционной торговли и 

доставки безрецептурных лекарств, 
банков после появления новых ипо-
течных программ и того же сегмента 
FMCG на фоне развития доставки.

«Тренд на возвращение бюджетов 
определенно есть, он касается не 
только интернет-рекламы, но и дру-
гих каналов. В то же время трудно го-
ворить, когда объемы восстановятся 
полностью — рекламодатели сейчас 
изучают поведение потребителей в 
новой реальности и предельно осто-
рожно рассчитывают траты»,— гово-
рит исполнительный директор ассо-
циации «Русбренд» (объединяет 
Procter & Gamble, Nestle, Unilever, 
Coca-Cola, PepsiCo и др.) Алексей По-
повичев. У потребителей остались 
внутренние барьеры, например, 
они намного реже ходят в магазин, 
также наблюдается переориентация 
спроса на менее дорогие товары в 
рамках категорий, добавил он.

Большинство респондентов IAB 
(85%) полагают, что объем рынка он-
лайн-рекламы сократится по итогам 
второго квартала, несмотря на вос-
становление в июне. Чаще всего 
(31%) респонденты прогнозируют 
падение на 30% по итогам квартала. 
Digital-директор OMD OM Group Ан-
тон Ефимов считает, что падение 
рынка во втором квартале не превы-
сило 10%, в АДВ оценивают его в 10–
20%, в Media Direction Group — в 20–
30%, в Dentsu Aegis Network — не ме-
нее чем в 20%, в GroupM — в преде-
лах 20–25%.

По итогам всего года при отсутст-
вии новых волн пандемии рынок 
онлайн-рекламы может даже пока-
зать небольшой рост, хотя, вероят-
нее всего, динамика будет близкой к 
нулю, прогнозирует управляющий 
директор по операционной деятель-
ности и развитию интернет-бизне-
сов Dentsu Aegis Network Андрей Мо-
лев. Александр Папков также ожида-
ет «околонулевой рост или легкий 
плюс» по итогам года.

Валерия Лебедева

52 процента
рекламных агентств 
продолжают  
работать из дома  
после снятия  
ограничений  
(данные IAB Russia)

Его поздравляет президент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей Александр Шохин:
— Уважаемый Александр Юльевич! Примите самые те-
плые поздравления с днем рождения! Профессиональ-
ное сообщество ценит Вас как талантливого предприни-
мателя, способного предлагать нестандартные решения, 
как порядочного и принципиального руководителя, тон-
кого и одухотворенного человека. При Вашем участии 
Eurasia Drilling Company стала самой крупной в России 
независимой буровой компанией, сделав российский 

рынок бурения на суше особенно привлекательным для 
инвестиций. Сегодня государство делает ставку на пред-
принимателей как на силу, помогающую бороться с по-
следствиями кризиса. Вы внедряете передовые техноло-
гии, перспективные разработки и уверенно шагаете в бу-
дущее, помогая развиваться не только буровой компа-
нии «Евразия», но и отрасли в целом. От всей души желаю 
Вам крепкого здоровья, долгих плодотворных лет, на-
полненных новыми победами! Счастья, благополучия 
Вам и Вашим близким!

Сегодня исполняется 65 лет  
председателю совета директоров  
ООО «Буровая компания „Евразия“»  
Александру Джапаридзе

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Ассоциации НП РТС Роман 
Горюнов:
— Анатолий Григорьевич, от себя лично, от всей нашей ко-
манды и от имени всех членов НП РТС поздравляю Вас с 
днем рождения. Я благодарен судьбе, что в середине уже 
далеких 90-х годов она свела меня с Вами. С тех пор, со-
ставляя команду единомышленников, мы вместе работа-
ем, создали и продолжаем создавать множество биржевых 
продуктов. Все эти годы Вас отличают неповторимая ха-

ризма, удивительный системный взгляд на развитие не 
только РТС, но и всего финансового рынка, фонтан идей и 
энергия, которой позавидуют многие молодые. Ваш сын 
иногда упрекает меня, что мы слишком сильно Вас «экс-
плуатируем», но я надеюсь, что то, что нам в итоге удается 
создать, результаты Ваших и наших трудов придают всем 
нам новые силы. Желаю Вам крепкого здоровья, оставай-
тесь подольше с нами таким же молодым и энергичным.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 74 года председателю совета директоров 
Ассоциации НП РТС и председателю наблюдательного совета  
Ассоциации развития финансовой грамотности  
Анатолию Гавриленко

Крупнейшие российские букмекеры
Название Выручка в 2019 году, млрд руб.
«Лига ставок» 49,464

«Фонбет» 38,063

Winline 29,582

BingoBoom 20,154

Betcity 15,812

Источник: «Рейтинг букмекеров». 

РЕЙТИНГ ТРАНСПОРТНО–ЛОГИСТИЧЕСКИХ КОМПАНИЙ*   

ОАО РЖД

ОТЛК ЕРА

DHL Group

FM Logistic

ГК Major

«Кюне+Нагель»

«Елтранс+»

Lorus SCM

Vesta LLC

GEFCO

1/1

2/2

3/3

4/4

5/6

6/7

7/5

8/12

9/15

10/9

Место 
2019/
2018

Компания 
и основное операционное 
подразделение

Выручка в 2019 году (млрд руб.)/
объем перевозок всеми видами 
транспорта в 2019 году (млн тонн)

Используемые 
виды 
транспорта**

«РЖД Логистика»

ОТЛК ЕРА

DHL Россия

«ФМ Ложистик Восток»

«Мэйджор Карго Сервис»

«Кюне+Нагель»

«Елтранс+»

«Лорус Эс Си Эм»

Логистическая компания «Веста»

«Жефко»

47,4

2,4

1,3

3,2

0,5

0,4

0,1

0,6

0,5

2,5

36,2

27,1

23,4

20,1

14,1

12,5

12,0

9,0

8,9

8,8

*РАБОТАЮЩИХ ПО МОДЕЛИ «БЕЗ АКТИВОВ» ИЛИ «ПРЕИМУЩЕСТВЕННО БЕЗ АКТИВОВ». 
**ОЧЕРЕДНОСТЬ — ПО ВКЛАДУ В ВЫРУЧКУ.                ИСТОЧНИК: INFOLINE LOGISTIC RUSSIA TOP.
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В последнем матче российского 
футбольного сезона со статусом 
безусловного суперхита «Зенит» 
одолел дома — 2:1 — «Спартак» 
и вышел в финал Кубка страны. 
Чтобы взять второй, после чем-
пионского титула, трофей, пе-
тербуржцам нужно справиться 
с «Химками», победившими — 
3:1 — «Урал».

 Про кубковые матчи принято 
говорить, что они — отдельная, осо-
бенная история, имеющая мало об-
щего с тем, что происходило до нее. 
Часто — абсолютно алогичная. Но пе-
тербургский матч как раз долго вы-
глядел историей абсолютно логич-
ной и понятной. «Зенит» после воз-
обновления сезона в принципе вы-
глядел классно и свежо, две недели 
назад гарантировал себе титул чем-
пиона страны, а вместе с ним и вре-
мя на «подводку» к этой встрече в спо-
койном, с ротацией состава, режиме. 
А «Спартак» после рестарта в прин-
ципе выглядел средненько, мучил-
ся, искал — в основном не так чтобы 
очень уж успешно — игру, терял си-
лы. И теперь, конечно, ему было жут-
ко тяжело.

У «Спартака» рождались неплохие 
эпизоды, вроде раздувшей «пожар» 
в зенитовской штрафной и заставив-
шей Ярослава Ракицкого страховать 
вратаря Михаила Кержакова, оста-
навливая мяч, атаки. Но это был та-
кой мазок, который не делал ярче об-
щую картину.

«Зенит» жестоко терзал спарта-
ковцев — рывками Юрия Жиркова 
и Сердара Азмуна, скидками Артема 
Дзюбы, финтами Малкома. Терзал без 
остановки, чаще всего срывая чужие 
попытки перейти на половину сопер-
ника в районе центральной линии 
и тут же доставляя мяч обратно глав-

ным экзекуторам. И иногда бил про-
сто на убой. А забил в середине тай-
ма, когда измочаленный этим давле-
нием Илья Гапонов, молодой и необ-
стрелянный защитник, среагировал 
на очередное ускорение Азмуна с опо-
зданием в десятую долю секунды и за-
дел ногу форварда. VAR подтвердил — 
пенальти был. А Дзюба подтвердил, 

что с таким запасом уверенности, ка-
кой у него есть сейчас, укладывать мя-
чи в сетку с одиннадцатиметровой от-
метки для него — не вопрос.

И все же это была не совсем обы-
денная история. В обыденной по-
лучивший назревавшую пробоину 
«Спартак» должен был, как «Титаник», 
расколоться надвое и пойти ко дну. 
Такой поворот, учитывая расклад, ни-
сколько не удивил бы. В истории куб-
ковой он все равно старался бодать-
ся — иногда неловко, с виду без явных 
перспектив, но пытался. И в концовке 
первого тайма, заработав штрафной, 

дождался момента, когда Александр 
Соболев, такой же статный, как Дзю-
ба, показал, что скидывать головой 
умеет не хуже зенитовского нападаю-
щего. А Самюэль Жиго скинутый ему 
мяч воткнул в сетку.

«Спартак» уже шикарно, всей ска-
мейкой, отпраздновал гол, когда вы-
яснилось, что эпизод будет просматри-
вать VAR. А еще через полминуты вы-
яснилось, что в офсайде был — нет, да-
же не Жиго, а нога Жиго. Видеоповтор, 
злейший из врагов «Спартака» нынеш-
ним летом, этот мяч отменил. Но не от-
менил неординарности истории, по-

тому что спартаковцы, по идее, обязан-
ные сникнуть, тут же «Зенит» укусили 
еще. И на этот раз так, что придраться 
было не к чему. Соболев, выпрыгивая 
над Вячеславом Караваевым в центре 
штрафной на подачу Зелимхана Бакае-
ва, уже никому не скидывал, а бил сам. 
И счет все-таки сравнялся. А «Спартак» 
готовился уйти на перерыв в припод-
нятом настроении — вопреки всему, 
до паузы не добитым.

Но уйти в таком настроении 
не вышло, так как «Зенит» те секун-
ды, что оставались до отдыха, исполь-
зовал с толком. Весь тайм трещав-

ший правый фланг обороны «Спарта-
ка» Малком раскроил, как катана ку-
сок подтаявшего масла, и вложил мяч 
точно в ногу Далеру Кузяеву. И эта но-
га не была в офсайде.

А «Спартак» во втором тайме про-
должал терпеть на фоне чересчур оче-
видного зенитовского преимущства 
и дотерпел до нового шанса Алексан-
дра Соболева, который опять взмыл 
вверх посреди штрафной, уже не ощу-
щая какого-либо сопротивления. Пе-
ред перерывом он забил из куда более 
тяжелой ситуации, чем эта, но на этот 
раз промазал.

А после осечки Соболева вдруг 
возникло странное чувство. «Зенит», 
из которого только что через край хле-
стала бодрость, «подсел», а значит, для 
«Спартака», несмотря на его невезе-
ние с VAR, транжирство моментов, 
не все потеряно. Нет, банальностью 
от этой истории со скучным началом 
все-таки и не пахло.

Но нет, и «Спартак», разумеется, 
«подсел» тоже. Ужалить «Зенит» вновь 
у него так и не вышло. И петербур-
жцы очутились в шаге от того, чтобы 
завершить сезон с двумя ценнейши-
ми призами. Можно сказать — в ма-
леньком шажке от этого. В финале 25 
июля в Екатеринбурге они встретятся 
не с кем-то из грандов или хотя бы се-
редняков элиты, а с выступавшими 
во втором по рангу дивизионе «Хим-
ками». Химчане в другом полуфина-
ле неожиданно убедительно одолели 
«Урал», уволив заодно тренера оппо-
нентов Дмитрия Парфенова.

Алексей Доспехов

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Чемпион добрался до «Химок»
«Зенит» вышел в финал, обыграв «Спартак»

Перед открытием первой в истории шах-
матной онлайн-олимпиады, главного 
 командного турнира сезона, президент 
Международной шахматной  федерации 
(FIDE) Аркадий Дворкович рассказал 
корреспонденту „Ъ“ Алексею Доспехову 
о том, какие возможности перед видом, 
которым он руководит, открыл  период 
пандемии, а также о судьбе основных 
офлайн-соревнований FIDE.

— Почему вы придумали для стартующей 
в ближайший уикенд шахматной онлайн-
олимпиады, заменяющей традиционную 
«офлайновую» олимпиаду, такие сложные 
формат и регламент — со смешанным, 
из мужчин и женщин, составом сборных, 
с обязательным присутствием в них юни-
оров, с многоступенчатой схемой? Они 
не подрывают ассоциацию с привычным 
с грандиозной историей брендом — Все-
мирная шахматная олимпиада?
— Давайте сразу оговоримся: речь не идет 
о классической Всемирной олимпиаде. Клас-
сическая как проводилась, так и будет про-
водиться за шахматной доской, офлайн. Оче-
редная, надеюсь, состоится в Москве и Хан-
ты-Мансийске в 2021 году. Речь все-таки идет 
об онлайн-олимпиаде, которая, по нашим 
убеждениям, должна жить по своим зако-
нам. А законы определяются прежде всего 
степенью развития технологий, а не только 
пожеланиями и традициями.

— Что вы имеете в виду?
— Главное ограничение — возможность од-
новременного проведения на качествен-

ных онлайн-платформах огромного числа 
партий. Если бы мы организовали олимпи-
аду в классическом формате, это потребо-
вало бы одновременного проведения 500 
партий. На современных платформах та-
кого невозможно добиться, сохранив все 
элементы контроля, прежде всего контр-
оля, связанного с риском использования 
подсказок компьютера. И вообще, турни-
ры по швейцарской системе в онлайне по-
ка большая редкость именно ввиду подоб-
ных трудностей. Поэтому вместо команд — 
мужских и женских — из четырех человек 
для каждого государства мы выбрали вари-
ант, при котором в сборной играют шесть 
человек и есть несколько дивизионов, что-
бы параллельно игрались десятки, а не сот-
ни партий. Это позволяет устроить сорев-
нования на качественной платформе и дер-
жать ситуацию под контролем. Хотя у меня 
есть убеждение, что в командных турнирах 
нужно в любом случае все больше и больше 
смешивать составы — мужчин и женщин, 
я имею в виду. А вот участие юношей и де-
вушек — это скорее желание посмотреть 
на ближайший резерв, насколько у нас 
в шахматах активна молодежь.
— У вас какие-то сомнения насчет ее ак-
тивности? Вроде бы молодых шахмати-
стов очень много.
— Ну, посмотреть на них сейчас не будет 
лишним. Одно дело, когда шахматист иг-
рает в личном турнире, за себя, другое — 

за команду. Иногда в командных турнирах 
напряжение выше, не все с ним справля-
ются. Так что олимпиада — это проверка 
на прочность.
— Вы довольны количеством и качест-
вом заявок на олимпиаду?
— На олимпиаду подали заявки более 160 
стран. Так что итоговая цифра соответствует 
нашим ожиданиям.
— Почему не больше, не столько же, 
сколько на предыдущих, классических 
олимпиадах: там было за 180 стран?
— В связи с несколькими факторами. Во-пер-
вых, времени на подготовку было немного: 
мы приняли решение о проведении онлайн-
олимпиады всего несколько недель назад. 
Во-вторых, в некоторых странах были слож-
ности с доступностью игроков. Где-то пере-
несли учебный год, и молодые шахматисты 
оказались загружены учебой, где-то действу-
ют жесткие ограничения из-за коронавиру-
са. Например, мы узнали, что в Кабуле в свя-
зи с эпидемиологической обстановкой про-
сто невозможно обеспечить выступление 
шахматистов.
— Ну а если говорить об элите? Вот 
у сборной России состав, близкий к силь-
нейшему. А у ее конкурентов?
— Китай, Индия, Азербайджан, Армения, 
ряд других сборных выставили лучшие со-
ставы. Есть сборные, которые выставили ме-
нее выдающиеся составы. Но конкуренция 
в любом случае будет высокая.

— Контроль времени — 15 минут с добав-
лением 5 секунд за ход — почему выбран?
— Потому что это наиболее популярный 
сейчас контроль на турнирах среди веду-
щих шахматистов. Он позволяет и игро-
кам подумать, и зрителям, в отличие от бли-
ца, успеть за тем, что происходит в партии. 
А нам такой формат позволяет уложиться 
в определенные под олимпиаду сроки.
— В последнее время, после того как пан-
демия надолго приостановила спорт оф-
лайн, прошло уже немало онлайн-турни-
ров, в том числе высокого уровня. Какие 
выводы FIDE сделала на их основе? На-
сколько онлайн-формат оказался в прин-
ципе актуален для шахмат?
— Здесь есть несколько составляющих. Пер-
вое: очевидно, что формат оказался очень 
востребован в период пандемии. В отличие 
от большинства видов спорта, мы продолжа-
ли проводить турниры. Это очень важно. Хо-
тя все равно они не являются полноценной 
заменой классическим шахматам, где накал 
борьбы, эмоций все-таки выше. Второй вы-
вод: без решения проблемы читинга повы-
сить удельный вес онлайн-формата нельзя. 
Мы можем снизить риски использованием 
специальных компьютерных программ, ви-
деоаналитики, экспертной оценки, но это 
не полное решение проблемы.

полная версия 
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ШАХМАТЫ

«Онлайн-формат стимулировал интерес»
Президент FIDE Аркадий Дворкович о первой шахматной онлайн-олимпиаде и ближайшем будущем шахмат

Аркадий Дворкович: «Иногда 
в  командных турнирах напряжение 
выше, не все с ним справляются. 
Так что олимпиада — это проверка 
на прочность»  

1/2 финала
«Урал»—«Химки» (ФНЛ) 1:3

Панюков, 73 — Гапон, 11; Трошечкин, 36; 
 Полярус, 37

«Зенит»—«Спартак» 2:1

Дзюба, 24 (пен.); Кузяев, 45+3 — Соболев, 45+1

Финал «Химки»—«Зенит» пройдет 25 июля 
в  Санкт-Петербурге.

В перенесенном с 23-го  тура 
матче «Краснодара» с  «Динамо» 
умерла одна из главных  интриг 
концовки чемпионата России. 
Краснодарцы упустили шанс 
побороться с «Локомотивом» 
за серебро и вторую — наряду 
с той, что давно досталась «Зе-
ниту»,— путевку в Лигу чемпио-
нов, дающую право стартовать 
в ней с группового этапа, проиг-
рав  динамовцам — 0:2. Более то-
го, теперь им надо думать о том, 
как не отдать бронзу армейцам. 
«Динамо» же победа принесла 
шестое место. А оно, вполне ве-
роятно, позволит ему принять 
участие в Лиге Европы.

 Этот матч был, по сути, пода-
рком «Динамо» от «Краснодара», со-
гласившегося на его перенос после 
вспышки коронавируса у бело-голу-
бых. Но подарков в ответ краснодар-
цы в этой важнейшей для них встрече 

не дождались. Зато дождались быстро 
понизившего их котировки до мини-
мума ЧП.

Где-то четверть часа «Краснодар» 
владел мячом и играл в целом так, 
что, наверное, тем, кто за него пере-
живает, должно было казаться, что 
все непременно закончится благопо-
лучно. И тут «Динамо», освежившее 
состав целым отрядом молодежи, ор-
ганизовало резкий выпад, а голки-
пер Матвей Сафонов у угла штрафной 
подкатился под одного из представи-
телей этого отряда — Вячеслава Груле-
ва — и сбил его, как сбивает от души 
брошенный шар для боулинга кеглю. 
Арбитр Михаил Вилков посчитал, что 
это фол «последней надежды», крас-
нодарцы потеряли основного врата-
ря и остались в меньшинстве.

А вскоре сменщик Сафонова Де-
нис Адамов пропустил после ошиб-
ки партнеров в центре поля. И сно-
ва героем эпизода был шустрый Гру-
лев, которому защитник Егор Соро-
кин противостоял как-то чересчур 
осторожно, словно решив, что, рас-
положившись в метре перед форвар-
дом, ситуацию полностью контроли-
рует. А форвард без труда обнаружил 
момент для удара, оказавшегося для 
Адамова непосильным.

Дальше, правда, молодежному ва-
рианту «Динамо» — даже с лишним 
игроком на поле — было непросто. 
«Краснодар» демонстрировал, что, 
и получив такую оплеуху, может под-
давливать. Впрочем, проку от такого 
поддавливания было ноль. Тренер 
«Динамо» Кирилл Новиков в этом 
матче предпочел первому номеру 
Антону Шунину резервного голки-
пера Игоря Лещука, но тот в игру по-
чти не вступал.

Более того, во втором тайме ра-
бота, и работа непростая, появилась 
у Адамова. «Динамо» все чаще и ча-

ще наказывало зарывавшийся, ого-
лявший тылы «Краснодар» контрата-
ками, некоторые из которых выхо-
дили безумно острыми. Хотя не та-
кими острыми, как наконец удав-
шаяся краснодарцам комбинация, 
завершенная Мануэлом Фернанде-

шом. Он стрелял на поражение с пол-
дюжины метров, будучи окружен-
ным тремя защитниками, но угодил 
в стойку.

Штурм в концовке ничего «Крас-
нодару» не принес, а гол Жуанзи-
нью его добил. И после этого его 

проигрыша «Локомотив», опере-
жавший конкурента на пять оч-
ков, гарантировал себе второе ме-
сто в таблице, а значит, и право на-
чать Лигу чемпионов непосредст-
венно с группового этапа. Красно-
дарцам же придется в заключитель-
ном туре отстаивать бронзу и путев-
ку в квалификацию главного евро-
кубка. Они опережают идущий чет-
вертым ЦСКА на два балла. «Крас-
нодар» в среду играет с «Ахматом», 
армейцы — с «Тамбовом». При этом 
надо знать, что у ЦСКА есть преиму-
щество по личным встречам.

Для «Динамо» же победа над «Крас-
нодаром» вполне может открыть до-
рогу во второй по статусу еврокубок. 
Динамовцы уже никому не отдадут 
шестое место (их отрыв от «Арсенала» 
составляет четыре очка). А оно прине-
сет путевку в Лигу Европы в том слу-
чае, если Кубок России достанется 
«Зениту», в финале турнира встреча-
ющемуся с «Химками» (см. материал 
на этой странице).

Арнольд Кабанов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» не угнался за серебром
«Динамо» лишило его шансов на путевку в групповой этап Лиги чемпионов

Гол Далера Кузяева 
в  ворота «Спартака»  вывел 
 «Зенит» в финал Кубка 
 России   
ФОТО ВЯЧЕСЛАВА ЕВДОКИМОВА / 

ФК «ЗЕНИТ»
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Н

И
Н

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 29 21 6 2 63:17 69

2. «Локомотив» 29 15 9 5 40:29 54

3. «Краснодар» 29 13 10 6 45:30 49

4. ЦСКА 29 13 8 8 41:29 47

5. «Ростов» 29 12 9 8 44:48 45

6. «Динамо» 29 11 8 10 27:29 41

7. «Арсенал» 29 11 4 14 37:41 37

8. «Уфа» 29 8 13 8 22:24 37

9. «Спартак» 29 10 6 13 33:32 36

10. «Рубин» 29 8 11 10 17:26 35

11. «Урал» 29 9 8 12 36:52 35

12. «Сочи» 28 8 9 11 40:33 33

13. «Ахмат» 29 7 10 12 27:42 31

14. «Тамбов» 28 8 4 16 34:39 28

15. «Крылья Советов» 29 7 7 15 30:40 28

16. «Оренбург» 29 6 6 17 27:52 24

Перенесенный матч  
23-го тура
«Краснодар»—«Динамо» 0:2

Грулев, 26; Жуанзинью, 90.  
Удаление: Сафонов («Краснодар»), 17.
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